

## LA FIESTA PATRIÓTICA DE HOY

# La entrada de las tropas en Madrid

### La vuelta de la brigada

Ya regresa la brigada de valientes Cazadores con la espada ceñida en lauro y flores; mas no todos los que fueron han podido regresar... ¡Ay, murieron!... ¡Hoy llora más de un hogar! Los gloriosos batallones, en ventanas y balcones, quién sabe miran flotar banderas entre crespones!... ¿Qué fué del bizarro Pintos, del valiente general que en su sangre dejó tintos peñascos del barranco? Desplegadas las banderas vienen del patrio confin; mas no avanza con Figueras el noble Ibañez Marín, ni contemplo en Arapiles á Melgar el esforzado, el de arrostros varoniles, el capitán denodado que al frente de los mejores supo morir con honor, enalteciendo el valor de los bravos Cazadores. ¿Testigos?... El capellán que en aquellas horas de crítico afán siguió las fúlgidas huellas del glorioso capitán. ¡Pueblo, descubrete al paso del heroísmo! ¡Ya es hora de que saludes la aurora que renace de tu ocaso!...

En la villa coronada, entre clamor de victoria, hay viuda desconsolada que vierte llanto de gloria al regresar la brigada, y con la tierna criatura llora el anciano afligido, pues no pueden, ¡oh amargura!, ofrendar al ser querido su amor tras de guerra dura. En la coronada villa un raudal de llanto rueda en memoria de Fresneda, de Ripoll, de Laportilla... de la juventud briosa, que, henchida de patria fe, perdió la existencia al pie de la bandera gloriosa. ¡Vibra y ruga, patria pena! Hoy retornan de la lid, dejando glorioso rastro, Cazadores de Llerena, de Madrid, de Las Navas y Barbastro, la brigada que partir vieron mis ojos en horas de madrugada y deja en su sangre rojos, con prodigios de bravura, el arenal de la playa y los riscos de la altura de la región de Guelaya; mas amigos que yo viera partir, no vendrán jamás... ¡Enjúgate en la bandera, llanto, que corriendo vas! España, no llores más, y á los marciales conciertos de músicas militares, si has llorado por los muertos, entona patrios cantares en elogio de la tropa que se ha sabido inmolarse ante Europa en el magnífico altar del Progreso, que amarrado á nuestros carros de guerra llevó por toda la tierra nuestro heroico «Juan Soldado». ¡Hoy la gloria con su brillo ha templado nuevamente su cuchillo! ¡Arriba los corazones! Y tú, Pueblo, con tus garras de león, patrias canciones hoy rasguea en tus guitarras, pues ceñidos de laureles regresan tus batallones á dormir en sus cuarteles!

Ya se colman las aceras de curiosa muchedumbre, y al son de marchas guerreras, bajo un sol de viva libre, avanzan los de Figueras... ¿Y Ripoll? En la porfía con gloria supo caer: ¡el único que tenía...! ¡Ripoll! Como el «manco sano», Quijote del patriotismo, su acero, en su única mano, fué un poema de heroísmo. Como un vergel de amapolas, que riza el alado viento, avanzan las banderolas de un glorioso regimiento, en cuyas lanzas brufudas refleja rayos el sol, como antorchas encendidas

al heroísmo español. ¡Salud, gallardos lanceros de la Reina, los hermanos de aquellos jinetes fieros que en Taxírt han revivido los hazafiosos hispanos días de gloria y fortuna! Nuevamente los cristianos, en plena región moruna, en piafadores corceles, con rayos de media luna, entretejeron laureles. ¡Oh, aquellos de Alfonso XII, entre el sibar de las balas perebirían el roce de las alas del guerrero Soberano que en Clavijo, en beso ardiente, bañó la curtidra frente del glorioso castellano! Ya vienen los del Segundo Montado de Artillería... ¡Patria mía, saluda el saber profundo que encarnó en la valentía! ¡Salud, nobles ingenieros, caballeros de sapiencia y bizarría! ¡Salud, Cuerpos auxiliares, también por vosotros canto, mientras va mi Musa en llanto bendiciendo mis cantares! ¡Salud, gloriosa brigada! ¡Salud, porque es maravilla ha tiempo no celebrada ver á la Patria ensanchada como en tiempos de Castilla...!

FRANCISCO DE IRACHETA.  
Madrid, á 22 de enero de 1910.

### En los Carabancheles

#### Fiesta simpática.

Durante los días en que las fuerzas expedicionarias han permanecido en los Carabancheles y en Leganés, los Padres de la Orden Terciaria, á cuyo cargo está la Escuela de Santa Rita, han obsequiado constantemente á los jefes, oficiales y soldados. Los bondadosos frailes organizaron para ayer un espléndido banquete, invitando á toda la oficialidad de aquel cantón. Los balcones del edificio estaban engalanados y en uno de ellos ondeaba el pabellón nacional. Al entrar los oficiales fué disparada una enorme traca y los jóvenes corrigiendo entonaron un himno á la bandera de Cazadores, letra y música de fray Manuel María de Onteniente. A esperar á los oficiales salió toda la Comunidad y adelantándose las simpáticas figuras de los reverendos padre Domingo, secretario general de la Orden, el padre Juan, superior, y fray Leonardo, procurador, los saludaron, pasando inmediatamente á recorrer las dependencias de la referida escuela. Todos pasaron al hermoso comedor donde se celebró un banquete que fué admirablemente servido, reinando en él franca alegría, á la que se asociaron los Hermanos de Santa Rita y los corrigidos. Presidieron el acto el secretario general de la Congregación de Terciarios capuchinos, fray Domingo Alboraya; el teniente coronel del batallón de las Navas, Sr. Bermúdez de Castro; el director de la Escuela de Santa Rita, fray Juan de Dios Aguayo, y el alcalde de Carabanchel, D. Salvador Jercin. Pronunciaron brindis patrióticos fray Aveilino Mariscal, quien tuvo frases de gran encomio para el Ejército y para el batallón de las Navas. Fray Domingo de Alboraya habló también aplaudiendo las glorias del Ejército, que son glorias de la Patria y de la religión. El Sr. Bermúdez de Castro tuvo frases de encomio para los terciarios capuchinos, que de un modo tan admirable habían cumplido una de las obras de misericordia: la de dar posada al peregrino. Abrazó al secretario general de la Congregación y al director de la Escuela, en nombre del batallón de las Navas. En este momento la charanga ejecutó el himno del batallón y se disparó un mortero de fuegos de artificio. El alcalde de Carabanchel, á su vez, dedicó frases entusiastas para el Ejército que combatió en el Rif, y añadió que aunque lleva veinte días de alcalde, para él significan veinte años, por haber tenido la alta honra de recibir á las tropas que tan alto han puesto el pabellón español en África. Resumió los brindis fray Domingo de Alboraya, quien manifestó que la cruz y la espada siempre estuvieron juntas. Después del banquete pasaron los soldados, que fueron obsequiados con un refresco y tabacos. Todos, confundidos, oficiales, soldados y alumnos, pasaron al espacioso y excelente teatro que hay en la referida escuela, poniéndose en escena por los alumnos, los jugetes cómicos «El intérprete», «Parada y lenda» y «Entre doctores». Al final se recitaron poesías, entusiasmando de tal manera, que rayó en verdadero delirio patriótico, dándose vivas á España y al Ejército.

Los jefes, oficiales y soldados vitorearon á los Hermanos de Santa Rita.

Animación extraordinaria.—Bailes y agasajos.—Preparando la marcha.

CARABANCHEL ALTO. (Sábado, madrugada.) El vecindario de Carabanchel Alto ha obsequiado esta noche, con un gran baile en el teatro de las Delicias, á la oficialidad de los batallones expedicionarios. Ha sido una fiesta brillantísima. Las principales familias de los carabancheles han concurrido á ella. Bellísimas muchachas han realizado con su presencia el acto. La animación ha sido grande. El baile ha terminado á las dos de la madrugada.

Animación grandísima ha reinado también durante toda la noche en Carabanchel Bajo, donde se encuentran el batallón de Cazadores de Las Navas y la fuerza de Administración Militar.

Las tabernas están rebosantes; los cafés no lo están menos; los bailes abundan y hay en todas partes derroche de alegría.

En el teatro Piquer, donde se encuentra alojada la primera compañía del batallón de Las Navas, he tenido ocasión de estrechar la mano al bravo sargento Tirso de Molina, uno de los héroes de la jornada del 27.

Además de las dos cruces que le han sido ya concedidas, figura en otras cuatro propuestas.

Ya se está preparando á la hora en que teléfono—tres de la madrugada—el desayuno para las tropas.

Se tocará diana á las siete de la mañana; á las ocho y cuarto escuadra, y á las diez menos minutos estarán en Madrid las tropas.

Referir los agasajos de que éstas han sido objeto en los Carabancheles, sería tarea muy larga.

Por lo curioso he tomado nota del siguiente detalle:

Un barbero de Carabanchel Alto, llamado Crescencio, ha demostrado durante el día último el entusiasmo que le producía la presencia de las tropas expedicionarias alfeitando gratuitamente á buena parte de un batallón.

La faena del barbero, trabajosa en verdad, ha merecido muchas alabanzas.

PIZARROSO.

### Preparativos

#### En Gobernación.

En su audiencia á los reporters, el Presidente del Consejo sólo ha hablado ayer de los preparativos que se hacen para el recibimiento de las tropas.

—Han estado á verme—dijo el Sr. Morret—el alcalde y el secretario del Ayuntamiento de Valencia, que han sido portadores, como saben ustedes, de las flores que la ciudad levantina envía para ofrecerlas al Ejército que vuelve de Melilla.

Dichos señores presenciarán mañana el desfile desde los balcones del piso principal del ministerio y arrojarán flores de las que han traído al paso de los soldados.

En los balcones correspondientes al despacho del ministro se situarán las señoras de los diplomáticos.

En los del bajo y entresuelo del ministerio se colocarán más señoras y algunos representantes de la Prensa.

Los balcones del palacio de la Presidencia estarán á la disposición de los diputados y senadores.

El Ejército y el Círculo de Bellas Artes.

Esta Sociedad rendirá entusiasta homenaje á las tropas, á su paso por su domicilio social, Alcalá, 9.

La fachada de éste será artísticamente decorada, según proyecto del insigne arquitecto D. Antonio Palacios; al llegar frente á él el jefe de la división, general Tovar, por el Sr. Viniegra, secretario del Círculo, acompañado de la Junta directiva, le será hecha entrega de una magnífica corona de bronce dorado á fuego, ejecutada bajo la dirección de los notables artistas Sres. Llanecas, Espina y Pulido, de la cual será después depositario, como jefe supremo del Ejército, S. M. el Rey.

Millares de ramos de flores serán arrojados desde los balcones por los socios al paso de las banderas y estandarte, y, por último, se hará entrega al capitán general de la región de la suma de 5.000 pesetas, para que sean distribuidas entre los soldados y clases de la división Tovar.

Se prepara, además, una solemne velada literario-musical en honor de los generales, jefes y oficiales que han regresado de la campaña.

#### Los estudiantes.

Se convoca á todos los estudiantes que deseen asistir al recibimiento de las tropas, mañana 22, á las nueve y media en punto, en la puerta de la Universidad Central, desde donde se dirigirá toda la masa escolar en comitiva al sitio designado al efecto.

Se ruega á todos los escolares lleven un jacito distintivo del color que corresponda á los estudios que cursen, cualquiera que sea su índole.

Así también deben llevar la bandera ó es-

tandarte correspondiente, todos los Centros docentes que lo posean.—La Comisión.

#### Aclaración.

Las 10.000 pesetas entregadas para los soldados que vuelven de Melilla por la marquesa de Squilache, han sido donadas por la Junta de damas de la Cruz Roja.

#### La Cruz Roja.

La Cruz Roja establecerá, según antigua y plausible costumbre, puestos de socorro en el Banco de España, Academia de Bellas Artes, ministerio de la Gobernación, Consejo de Estado y otros puntos; con objeto de poder acudir sin tardanza al auxilio de cualquier accidente que la aglomeración de público originase.

Los socios y camilleros que no estén de servicio se reunirán, vistiendo el honoroso uniforme de la institución, en la explanada de Platerías para tributar á nuestras gloriosas tropas el homenaje de su aplauso.

Sabemos que son muchos los socios de Aranjuez, Alcalá, Escorial, Tetuán, Valdepeñas y otros puntos que se unirán á esta patriótica manifestación.

La Asamblea suprema ha destinado 5.000 pesetas á instituir en el Colegio de Huérfanos de la Guerra un premio perpetuo, que anualmente se otorgará por el Claustro de profesores al alumno que durante cada año realice el más laudable acto de caridad, abnegación y generoso compañerismo.

#### Noticias varias.

Los síndicos de los gremios de fiambres, ultramarinos y comestibles de esta capital hacen saber á sus agremiados que, con el fin de contribuir al entusiasta recibimiento que se prepara á las tropas que regresan de Melilla, deben cerrar sus establecimientos desde las diez de la mañana á las dos de la tarde del día 22 y concurrir al trayecto comprendido entre la casa de Correos en construcción y la calle de Juan de Mena, donde á la primera de dichas horas se hallarán los síndicos con el estandarte de los gremios.

Miguel Fernández, Melquiades González, Martín Galán, Juan Romero, Santiago Bustillo, Cesáreo Nogueira, Teodoro Sanz.

La Junta directiva de la Asociación de Actores españoles solicita á los actores asociados asistan al solemne acto patriótico de recibimiento de nuestras tropas, que tendrá lugar el sábado 22 del actual, á las once de su mañana. El sitio designado para reunirse es en la calle de Alcalá, frente al teatro de Apolo.

#### ¿Y los niños?

Con este título escribe «El Universo»: «En la relación de festejos y homenajes que nos aprestamos á ofrecer—y todos serán pocos—á las tropas expedicionarias que mañana entrarán en la corte, figuran cuantos han discurrido las autoridades y elementos oficiales, como cuantos se deben á la iniciativa privada; el regalo, el obsequio, el simple acto de presencia servirán para asociarse á esa fiesta del patriotismo, á la que, en efecto, no parece que faltará ningún madrileño digno de ese nombre.

Y se nos ocurre preguntar: ¿Por qué el Ayuntamiento no ha convocado, para reunirlos en tribuna «ad hoc» ó en un lugar determinado del tránsito de las tropas, á los niños de las escuelas públicas (haciendo, si se juzgaba conveniente, extensiva la invitación á todos los escolares), para ofrecerles una emoción patriótica intensa, sana y la ocasión bendita de saludar con vivas efusivos la bandera gloriosa, contra la cual se realizan tan funestas enseñanzas en Centros corruptores, y de rendir el puro homenaje de su corazón, exento aún de pasiones, al Ejército del que esos escolares formarán mañana parte integrante, y que al desfilar ante los ojos asombrados de los niños será para ellos como una lección viva de historia de la Patria?

Los sufridos y valerosos soldados recibirán un grande, imponderable consuelo. Los vivos infantiles serán un anticipado agasajo del porvenir.»

#### Centro Instructivo del Obrero.

La Junta directiva de este Centro ruega á todos los asociados y alumnos se dignen asistir á las once de la mañana de hoy á la explanada frente á la iglesia de Nuestra Señora de la Almudena, para que, unida esta Corporación, pueda saludar y presenciar el paso de las tropas que han de regresar de Melilla.

#### Idea simpática.

Lo es en alto grado la que se propone realizar el conocido cronista y rey de armas de S. M., D. Luis Rubio y Ganga, dedicando al batallón de Cazadores de las Navas un pergamino de gigantescas proporciones, en el que aparezcan los hechos gloriosos de ese batallón, desde su creación hasta los últimamente realizados en la campaña de Melilla, y que tan alta han sabido colocar su ya legendaria fama guerrera, sirviendo esa ejecutoria, aparte de este enaltecimiento, de justo tributo y memoria honrosa de aquellos que perdieron la vida en defensa de su Patria, y que siempre estarán á la vista, porque en ella irán consignados, de aquellos que fueron testigos de

su heroísmo, sirviendo de estímulo á las venideras generaciones.

El haberse fijado el Sr. Rubio en este batallón obedece á los estrechos lazos de amistad que desde la niñez le unieron con el heroico teniente coronel Palacios, y la que hoy profesa á su jefe actual, el Sr. Bermúdez de Castro.

Merece nuestros plácemes esta resolución del cronista, y seguramente será acogida con entusiasmo por el mundo militar.

#### Las platerías.

Los síndicos presidentes del gremio de plateros barberos de Madrid hacen presente á sus agremiados que hoy sábado, 22, con motivo de sumarse al acto de homenaje que mercedamente desea efectuar á las tropas procedentes de la guerra de África, se cerrarán los establecimientos de diez de la mañana á una de la tarde.

Al mismo tiempo se ruega concurran al Centro social patronal, de donde partirá la comitiva con su estandarte á las diez y media en punto.

#### Los estudiantes valencianos.

En el correo ha llegado ayer la Comisión de estudiantes valencianos portadores de la remesa de flores que destinan al paso de las tropas. Han traído 90 grandes cestos, con un peso de 1.000 kilogramos, y un contenido de más de 40.000 ramilletes pequeños, como se gastan en aquella hermosa tierra en la batalla de flores.

Han destinado 12 cestos á la Presidencia del Consejo, 12 al Cuarto Militar de Su Majestad, 24 al alcalde, con destino á los obreros y cigarreras de Madrid, según se consignaba hasta en la etiqueta de los bultos: dos especiales para SS. MM. las Reinas Doña Victoria y Doña María Cristina, y 40 para sus compañeros los estudiantes madrileños, los cuales, á su vez, han destinado seis á la tribuna de los artistas, dos á la señora marquesa de Squilache y otros dos á la señora del ministro de la Guerra. Estos últimos acuerdos los han tomado esta tarde en una reunión que han tenido en la Universidad.

La distribución antes dicha la justifican en las comunicaciones de ofrecimiento con las siguientes palabras:

«Hacemos este reparto, porque queremos que el santo amor á la Patria que mañana inflamará todos los corazones, y el entusiasmo que despertará el desfile de las tropas vencedoras, unan á todas las clases sociales, desde las cigarreras hasta SS. MM. las Reinas, en un mismo, grande y hermoso sentimiento, y que sea la expresión gráfica de ese unánime y hermoso sentir, la lluvia de flores valencianas que, recogidas por los estudiantes, caiga sobre el Ejército vencedor.»

Al reunirse en Junta esta mañana las dos Comisiones, madrileña y valenciana, que entregaron la corona al regimiento Lanceros de la Reina, han acordado, con gran entusiasmo, elevar un mensaje á los Poderes públicos, rogando sea restituído en el mando de dicho regimiento el coronel White.

#### Los ciegos á las tropas.

Salutación. Beneméritos jefes del Ejército español; pundonorosos oficiales; valientes soldados: Madrid entero, henchido de gozo, va á contemplar vuestro marcial continente, vuestra entrada triunfal en la capital de España, de esta España cuyo nombre sacrosanto habéis sabido escribir con caracteres indelebles, sellados con vuestro sacrificio y vuestro heroísmo, en la ingrata tierra africana. Nosotros, los ciegos, nos hallamos privados de gozar esa satisfacción material, porque la luz nos niega sus fulgores; pero con los ojos del alma contemplamos vuestras hazafiosas homéricas, y al unísono de todos los españoles que sienten latir su corazón al impulso del fervido entusiasmo que inspira el amor patrio, os saludamos con unción y respeto. Bienvenidos seáis á este pueblo, que os abraza, y al dedicar desde el fondo de nuestra alma una piadosa oración á los que hicieron holocausto de su vida en el altar de España, no dudéis que desde el oscuro rincón de la calle de Barbieri os enviamos nuestro entusiasta aplauso, y á vuestro paso por las calles de Madrid habremos de gritar hasta enrojecer: ¡¡¡ Viva España!!! ¡¡¡ Viva el Rey!!! ¡¡¡ Viva el Ejército!!!

Por el Centro Instructivo y Protector de Ciegos, el presidente, Eugenio Canora y Molero.

#### La Diputación provincial.

Desearo la Diputación provincial contribuir á los agasajos de que hoy serán objeto las fuerzas expedicionarias, ha acordado destinar la suma de 2.000 pesetas á ese fin. Dicha cantidad será entregada por la Corporación al capitán general con la súplica de que sean repartidas entre los soldados.

#### El batallón infantil.

En el acto de la entrada de las tropas procedentes de Melilla tomará parte el batallón infantil.

Este, formado por acogidos en el Hospicio, llevará sus correspondientes banderas y música. Probablemente formará á la cabeza de las tropas.

# Informaciones de provincias

## CONCENTRACIÓN DE RECLUTAS Las guarniciones de Galicia

### Distribución de fuerzas.

CORUNA. (Viernes, noche.) Próxima la concentración de los nuevos reclutas, corresponden a Galicia ocho mil, y surgen dificultades, particularmente en Orense, Lugo y el Ferrol, para acuartelar los numerosos contingentes de cada población.

Los regimientos de Ceriñola y San Fernando, afectos a las dos capitales mencionadas, tendrán tres mil hombres después de la incorporación de los nuevos soldados.

Estos permanecerán tres meses en aquellas localidades aprendiendo la instrucción y luego marcharán a Melilla, donde se encuentran los primeros batallones.

Los regimientos de Isabel la Católica y Zamora, que corresponden, respectivamente, a las guarniciones de Coruña y Ferrol, constarán de 1.400 plazas, dada la importancia de ambas poblaciones.

En cambio, los regimientos de Zaragoza y Murcia, el primero de guarnición en Santiago y el segundo en Pontevedra, sólo se compondrán de 600 hombres.

Probable es que se concentre en la Coruña la mayoría de los reclutas correspondientes a Galicia, para aprender la instrucción, mientras se procede a habilitar locales suficientes.

Aquí sólo el cuartel de Alfonso XII es capaz para contener 4.000 hombres.

El regimiento de Caballería de guarnición en la Coruña recibirá 200 reclutas, y al tercer regimiento de Artillería de montaña, también destinado en esta capital, le serán enviados 300.

La mayoría de los reclutas proceden de la misma región gallega.

De los destinados a los regimientos de San Fernando y Ceriñola, serán los catalanes, aragoneses y castellanos los que marcharán a Melilla.

También serán elegidos 400 gallegos para reforzar los regimientos de Ceuta y del Serrallo.

Estos marcharán directamente a Ceuta, y en dicha plaza aprenderán la instrucción.

Los nuevos reclutas llegarán en trenes militares formados al efecto.

Una vez efectuada la incorporación, y resuelto el problema de los alojamientos, el nuevo capitán general de este Cuerpo de ejército recorrerá la región.

### BARREIRO.

## ANDALUCÍA

### Movimiento de buques.

CADIZ. (Jueves, noche.) Se ha ordenado que esté preparado el «Vasco Núñez de Balboa», que está en Sevilla, para venir a recoger al capitán general de este apostadero para llevarlo a aquella capital, a fin de saludar a S. M. cuando vaya a ella.

El «Vasco Núñez de Balboa» permanecerá después en Sevilla a las órdenes del Monarca. Ha salido para Vigo, adonde va destinado, el cañonero «Hernán Cortés».

### El faro de San Sebastián.

CADIZ. (Jueves, noche.) Comunican de Gijón que está ya terminada la torre metálica para el faro que ha de restablecerse en el castillo de San Sebastián, de Cádiz.

Lo reclamaban los marinos, como necesario para la navegación, desde que fué destruida, al ocurrir la guerra con los Estados Unidos, la torre que existía entonces.

Dentro de dos meses estará colocada la nueva e inmediatamente será puesto el faro.

### El «Menorquina» a Melilla.

MALAGA. (Viernes, noche.) Ha zarpado, con rumbo a Melilla, el vapor «Menorquina». Lleva parte del material del parque móvil.

Van a bordo los siguientes capitanes: D. José Lisardo González y D. Celestino Bernal, del regimiento del Príncipe.

D. Vicente Vilches Cueto, del batallón de Cazadores de Tarifa.

D. Leandro Alonso, de Administración Militar.

D. Federico García, del regimiento de Cuenca.

Tenientes de Infantería D. Luis López Barbero, D. Eduardo Escolet, D. José Durán y D. Silverio Muñoz.

Comandante del regimiento de Saboya don Francisco Aguirre.

Treinta y cuatro individuos de tropa dados de alta recientemente en los Hospitales de esta población y catorce obreros.

Lleva, además, el «Menorquina» numeroso pasaje.

## ARAGON

### Sindicato de iniciativas.

ZARAGOZA. (Viernes, tarde.) Se ha reunido el Sindicato de iniciativas, dando cuenta de algunas observaciones para el desarrollo del turismo.

Se formó una Comisión especial para que en unión de la Junta de peregrinaciones procuren vengán éstas a Zaragoza.

Por último, acordó estudiar las proposiciones de una Casa española para llevar a efecto en Zaragoza un concurso de aviación.

### Carro arrollado.

Un carro que se atascó en un paso a nivel inmediato a Casetas, fué arrollado por un tren.

Este no se detuvo, a pesar de las señales que hizo el guardabarrera.

El carro y la mula quedaron destrozados.

### Contra un alcalde.

Comunican de Quinto que al asomarse anoche al balcón de su casa el alcalde del pueblo, le dispararon tres tiros, sin herirle.

Se ignora quienes fueron los autores.

### Accidente del trabajo.

En Casetas ha tenido la desgracia de ser

cogido por un vagón el obrero José Sanz Orós en el momento de estar haciendo maniobras en una máquina.

Resultado con contusiones de pronóstico reservado.

### Varias noticias.

ZARAGOZA. (Viernes, noche.) El ministro de Fomento, Sr. Gasset, ha dirigido una carta a la Prensa pidiendo se le envíen datos para ayudarle a la realización de distintas obras hidráulicas de la provincia.

Comunican de Ainzón que ha sido encontrado en una acequia el cadáver de María Fuentes, de Zaragoza.

Ignórase si se trata de un suicidio ó de una desgracia.

En Pastriz rieron tres mujeres, y al reprimir las el alcalde salió el marido de una de ellas, llamado Pedro Hospital, é intentó agredirla.

## CASTILLA LA VIEJA

### La suerte en Soria.

SORIA. (Viernes, tarde.) Otro décimo del número 37.073, agraciado con el segundo premio, se encuentra aquí.

Habíalo adquirido Florencia Matute.

Toda la decena se hallaba distribuida aquí.

En total, han correspondido a esta población en el actual sorteo 69.000 pesetas.

### Contra los conservadores.

SANTANDER. (Viernes, tarde.) El gobernador ha iniciado una campaña de violenta persecución contra los Ayuntamientos conservadores, apelando a todos los medios para ganar las elecciones.

## CATALUÑA

### Consejos de guerra.

BARCELONA. (Viernes, tarde.) Se han celebrado dos Consejos de guerra: uno en la cárcel celular contra Maximiliano Bono y Esteban Catalá.

El procesamiento obedeció a un anónimo recibido en el Gobierno Civil.

A Bono se le acusaba de haber levantado con otro una barricada en la Riera Baja, tomado parte en el incendio y saqueo del convento de los Jeronimos, llevándose algunos efectos de éste, profanado sepulturas y haber roto algunos faroles del alumbrado.

Al ser detenido confesó que había ayudado a levantar adoquines, por ignorar que hubiera revolución, y acusó a Esteban Catalá de haber roto faroles y haber estado en la barricada.

Leído el apuntamiento empezó la prueba testifical.

Algunos testigos no recordaban los sucesos.

En conjunto, la prueba no fué favorable a los procesados.

El fiscal pidió para ambos la pena de cadena perpetua.

El otro Consejo de guerra se ha celebrado en el cuartel de San Jaime contra Antonio Díaz, director de *El Progreso*, por un artículo que apareció en este periódico el 9 de agosto.

El fiscal estimó que dicho trabajo envolvía gravísimas injurias para el Ejército, y considerando responsable al director, pidió un año de prisión correccional con accesorias.

El defensor dijo que debía tenerse en cuenta la poca capacidad del procesado para estar al frente de un periódico, y que, por dicho motivo, no podía apreciar el alcance del artículo.

Se lamentó también de que no se exigiera capacidad suficiente para dirigir esta clase de Empresas, ya que en otras profesiones de menos importancia se necesitaba demostrar capacidad para ejercerlas.

Pidió que sólo se le impusiera seis meses y un día de prisión.

El procesado tiene antecedentes penales y actualmente está en libertad provisional.

Renunció a estar presente en el Consejo, y terminado éste, fué llamado por sí quería alegar algo, contestando que no.

### Disgusto en el comercio.

Reina disgusto en el comercio de esta plaza, con motivo de la real orden de Hacienda referente a los depósitos en Bancos y Sociedades de crédito.

Se proponen emprender una campaña para conseguir la derogación ó modificación.

### Los socialistas.

La Juventud socialista hace activos preparativos para una campaña en favor de la supremacía del Poder civil.

### Los voluntarios catalanes.

Los voluntarios catalanes supervivientes de la guerra de Africa se proponen celebrar el 50.º aniversario de la batalla de Tetuán, el 4 de febrero próximo.

Invitarán al batallón de Alba de Tormes, por haber sido su bandera la que les guió al combate y su brigada sanitaria la que les atendió.

## NAVARRA

### El canal de Lodosa.

PAMPLONA. (Viernes, noche.) La Comisión gestora del canal de Lodosa, formada por D. Juan Cruz Ramón, conde de Gabardá, y D. Fernando Morales, se encuentra en Pamplona para rogar a la Diputación provincial contribuya a esta obra hidráulica, que tanto interesa a esta comarca.

## VALENCIA

### En favor de la amnistía

VALENCIA. (Viernes, tarde.) La Juventud revolucionaria ha publicado un manifiesto en *El Pueblo*, dedicado a sus correligionarios y público en general, excitándole a que concurren el próximo domingo a una manifestación que, saliendo de los solares de San

Francisco, recorrerá las calles más principales para pedir una amnistía en favor de los detenidos y procesados por los sucesos de Barcelona.

### Excitación en Catarroja.

La Prensa viene ocupándose estos días de una fuerte excitación que reina en el vecindario de Catarroja por cuestiones locales.

Parece, según *El Pueblo*, que esta excitación ha llegado a su período álgido con el nombramiento de un menor de edad para el cargo de inspector de la Guardia municipal.

De este asunto trató en la sesión última el concejal Sr. Hervás, el cual, anoche, al salir de su casa, fué objeto de cuatro disparos, que se le hicieron desde una calleja próxima, sin que resultara herido.

Después el público, creyendo que el autor de estos disparos era amigo del inspector de la Guardia municipal, ó éste mismo, le abofeteó, recorriendo la ciudad en son de motín.

El gobernador, enterado de estos sucesos, ha enviado un delegado y fuerza de la Guardia Civil para que intervenga.

### El santo del Rey.

VALENCIA. (Viernes, tarde.) Pasado mañana, con motivo del santo del Rey, se celebrará una recepción en la Capitanía General y por la tarde una gran parada en el paseo de la Alameda.

### Misa de requiem.

El lunes próximo se celebrará en la parroquia castrense una misa de requiem por el eterno descanso de las víctimas de Melilla.

La autoridad militar ha invitado a todas las otras civiles.

El acto resultará solemnisimo.

### La Federación Agraria.

VALENCIA. (Viernes, noche.) El mitin que la Federación Agraria de Levante celebrará en Carcagén revestirá gran importancia.

Acompañarán al Consejo de la Corporación personalidades valencianas.

### El marqués del Turia.

En el correo de Madrid ha marchado el marqués del Turia, presidente del Comité de la Exposición Nacional.

En la estación le despidieron los individuos del Comité, las autoridades y amigos particulares.

### Una desgracia.

En la calle de Colón ha ocurrido hoy una desgracia.

Pasaba un carro cargado con sacos de harina y el carretero frenó el vehículo a causa de la fuerte pendiente de la calle.

A pesar de la precaución el peso venció la resistencia de las caballerías desviándose a una de las aceras de la calle.

En este brusco movimiento una de las varas del carro alcanzó a una vecina que estaba hablando con otras, a la puerta de una casa, y la infortunada mujer quedó muerta en el acto.

### Los reservistas.

Algunos reservistas de Melilla, que se encuentran sin trabajo, han visitado al gobernador civil para pedirle que remedie su situación, pues se encuentran sin poder mantener a sus familias.

### Homenaje a Llorente.

Varios discípulos del Colegio español de San Clemente de Bolonia han hecho entrega al poeta D. Teodoro Llorente, como adhesión al homenaje que se le tributó el día de su coronación.

El diploma es sumamente artístico.

### Fuerte vendaval.

Desde esta noche reina un fuerte vendaval que causa grandes estragos en la agricultura.

En la ciudad, el viento ha producido desperfectos en los tejados de los edificios arrancando algunos aleros y chimeneas.

En el paseo de la Alameda cayó un árbol y rompió los cables de transmisión del fluido de los tranvías, paralizando la circulación.

Otro árbol cayó en la estación, sobre los rieles, en el momento en que iba a salir el tren de Alcoy, que por este motivo ha marchado con bastante retraso.

## VASCONGADAS

### El santo del Rey.

SAN SEBASTIAN. (Viernes, noche.) Para solemnizar el santo del Rey serán repartidas mañana entre los pobres de esta población 1.500 raciones de comestibles.

### Efectos del temporal.

SAN SEBASTIAN. (Viernes, noche.) Ha arreciado el temporal.

Siguen sin poder salir del puerto las embarcaciones que en él entraron de arribada forzosa.

Las copiosas lluvias han ocasionado el crecimiento de las regatas en los barrios del Antiguo y de Loyola, inundándose en algunos caseríos las partes bajas.

En el caserío de Bordaigui, correspondiente al primero de los referidos barrios, los habitantes tuvieron que huir para librarse de perecer ahogados, y los bomberos han acudido para extraer el agua.

## Avisos útiles

A. SAEZ Caballero Gracia, 23, frente al Sagrado Corazón de Jesús. Esta Casa vende a precios de fábrica sus calzados de lujo.

## MALA REAL INGLESA

Vapor "Amazon" Sale de Vigo para Lisboa, Pernambuco, Bahía, Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, el DIA 6 DE FEBRERO

Para más informes, dirigirse a la OFICINA DE LA COMPAÑIA EN MADRID ARENAL, 16 Agente en Vigo... DON ESTANISLAO DURAN Lisboa... James Rawes & Co.

## Otras noticias.

Se convocó a las obreras sastras militares. Se convoca a las obreras sastras de militar, sean ó no asociadas, a la puerta del Museo de Pinturas, a las nueve y media de la mañana, para, con la bandera de la Sociedad, esperar a nuestros hermanos que regresan de Melilla y contribuir al esplendor del recibimiento de los que tienen nuestros cariños y regresan a la madre Patria. Obreras sastras, no faltéis, por nuestra Patria y por España.—La presidenta, Paula Fraile.

La tribuna erigida por cuenta del Senado y del Congreso para que desde ella puedan presenciar la entrada de las tropas los representantes de la nación, es la construída frente a la Presidencia del Consejo de ministros.

Los niños de las escuelas públicas y particulares tienen designado un puesto para recibir a las tropas en la calle Mayor, frente al edificio del Consejo de Estado.

Ya están engalanadas las columnas de los tranvías en el trayecto que han de recorrer las tropas.

En San Francisco el Grande y en la iglesia del Buen Suceso se dirán misas el día 25 por el eterno descanso de los que han muerto en defensa de la Patria durante la campaña del Rif.

De la cantidad entregada por diferentes Sociedades al capitán general para distribuirla entre las tropas que regresan, corresponden 9 pesetas 40 céntimos a cada sargento, y 4,40 a cada cabo ó soldado.

El reparto se hará hoy mismo.

## En provincias

### En Sevilla no hay flores.

SEVILLA. (Jueves, noche.) El Sr. Moret telegrafió al gobernador civil de esta provincia pidiéndole que adquiriera todas las flores que hubiese en Sevilla, para utilizarlas en Madrid arrojándolas al paso de los batallones procedentes de Melilla, que han de entrar en la corte el 22.

El gobernador ha contestado lamentándose de que, por efecto de las heladas, sea escasesima la cantidad de flores que hay en Sevilla, tan escasa, que no ha sido posible enviar a Madrid.

### Flores para los soldados.

BARCELONA. (Viernes, tarde.) En el rápido ha enviado esta mañana a Madrid el alcalde 14 grandes cestos de flores, consignadas al Presidente del Consejo de Ministros, para que sean arrojadas a la entrada de las tropas procedentes de Melilla desde los balcones de la Presidencia y del ministerio de la Gobernación.

### Fiesta patriótica.

SALAMANCA. (Viernes, tarde.) Por iniciativa del periódico *El Líbano*, se tributará mañana un hermoso homenaje popular al Ejército.

En un brillante artículo ha iniciado hoy la idea el citado periódico, y desde los primeros momentos obtuvo una acogida entusiasta por parte de las autoridades y del público.

Inmediatamente se celebró una reunión, acordándose que a la hora misma en que entren en Madrid las tropas expedicionarias se celebre aquí un acto solemne de confraternidad entre el pueblo y el Ejército.

En el Ayuntamiento habrá recepción popular, asistiendo todas las autoridades y Comisiones.

Después de la recepción desfilará por la plaza Mayor el regimiento de Albuera con toda su oficialidad.

Las músicas tocarán himnos patrióticos. Los balcones estarán engalanados.

Se ha telegrafado al gobernador militar de Ciudad Rodrigo para que asista a la solemnidad.

Esta promete ser brillantísima.

*El Líbano* y su director están recibiendo entusiastas felicitaciones por la noble y feliz idea, de la cual se habla hoy en todas partes con unánime elogio.

### En Alcalá.

ALCALA DE HENARES. (Viernes, noche.) Muchas personas de esta población se disponen a marchar a Madrid para presenciar la entrada de las tropas.

El vecindario de Alcalá lamenta que el batallón de cazadores de Llerena, que salió de esta ciudad, no venga, pues se le hubiera tributado un gran recibimiento; el que merece por el heroísmo con que luchó en Melilla.

La compañía de aerostación pernoctará el domingo en Alcalá de Henares.

Jefes y oficiales serán alojados en las principales casas y los soldados en los cuarteles.

La guarnición obsequiará a la compañía con un banquete a los oficiales y con rancho extraordinario a la tropa.

Se dispone la población a dispensar una gran acogida a los Ingenieros.

## La orden de la plaza

Debiendo hacer su entrada en esta corte mañana 22 las fuerzas de esta región que han regresado del Ejército de operaciones en Melilla, el capitán general se ha servido disponer lo siguiente:

1.º La primera brigada mixta de Cazadores, con todos sus elementos, en columna, y en el orden de marcha que prevenga su general, se encontrará a las once, después de haber recorrido el paseo de las Acacias, las calles de Embajadores y Calles de Moguer y el paseo de Santa María de la Cabeza, con su primera fracción a la altura de la calle de las Huertas, en el paseo del Prado, ocupando en las citadas vías el espacio que necesitan al hacer alto.

2.º A la misma hora de las once se encontrará a retaguardia de la brigada de Cazadores el grupo del segundo regimiento montado de Artillería, y sobre el paseo de Atocha, con

la cabeza a la altura del ministerio de Fomento, la compañía de Ferrocarriles, y a su retaguardia, sucesivamente, la de Aerostación, el regimiento lanceros de la Reina y las ambulancias de la primera división, todos en columna, extendiéndose por el expresado paseo de Atocha y calle de Reina Cristina.

3.º El general Tovar tomará el mando de todas las fuerzas mencionadas para efectuar el desfile, que empezará, cuando reciba orden para ello, por la calle de Alcalá, Puerta del Sol, lado del ministerio de la Gobernación; calles Mayor y Bailén, hasta la plaza de San Marcial, desde donde los Cuerpos seguirán a sus respectivos cuarteles.

4.º Ante SS. MM., que presenciarán el desfile desde el balcón, sobre la puerta del Príncipe del Palacio Real, marcharán las fuerzas en columna de honor y guías a la izquierda, y al paso de todos los Cuerpos.

5.º El orden en que entrarán las fuerzas en la carrera del desfile, será: Primera brigada de cazadores con todos sus elementos, compañía de Ferrocarriles, la de Aerostación, el segundo Montado en columna de piezas, el regimiento Lanceros de la Reina, en columna, y las ambulancias de la primera división en columna de secciones, a cuyo efecto, el segundo Montado hará alto en la puerta de Atocha para dejar pasar a los Cuerpos situados sobre el paseo de Atocha, que han de marchar antes que él.

6.º El traje que vestirán todas estas fuerzas será de campaña, con capote ó guerrera de paño y pantalón de faena, llevando gorra las de la brigada de cazadores, y las demás, que no pertenezcan a ella, tos con funda ó su equivalente.

Previsiones para el cumplimiento de la orden general del día 21 de enero de 1910.

1.º Las fuerzas que han de situarse en el paseo de Atocha marcharán a él por las calles de Alfonso XII y Claudio Moyano.

2.º Los itinerarios que han de seguir los Cuerpos desde la plaza de San Marcial a sus cuarteles, serán los siguientes:

Madrid.—Paseos de San Vicente y de la Virgen del Puerto (cuartel de San Francisco). Barbastro.—Ferraz (Montaña).

Figueroas.—Calles de los Reyes, Pez, San Onofre, Infantas, Barquillo, Prim, Olózaga, Alfonso XII (María Cristina).

Arapiles.—Paseo de San Vicente, Virgen del Puerto, Segovia, Magdalena, Atocha (María Cristina).

Navas.—Reyes, Pez, San Onofre, Infantas, Barquillo, Prim, Olózaga, Alfonso XII (Docks).

Llerena.—Paseo de San Vicente, Virgen del Puerto (El Pardo).

Compañía de Zapadores.—Ferraz (Montaña).

Compañía de Telégrafos.—Paseo de San Vicente (E IPardo).

Administración Militar de la brigada de Cazadores.—Paseos de San Vicente y de la Virgen del Puerto. La fuerza que vaya a los Docks, seguirá por Segovia, Magdalena y Atocha, y la restante seguirá al campamento por el Puente de Segovia.

Ambulancia de la brigada de cazadores.—Ferraz.

Lusitania.—Paseos de San Vicente y de la Virgen del Puerto (campamento).

Ferrocarriles.—Ferraz.

Aerostación.—Paseos de San Vicente y de la Virgen del Puerto, Rondas (Vallecas).

Segundo montado.—Paseos de San Vicente y Virgen del Puerto (Getafe).

Lanceros de la Reina.—Leganitos, Conde Duque.

Ambulancia de la primera división.—Ferraz.

3.º Las columnas marcharán de 4 a cuatro ó con frente de sección, según lo permita el ancho de las vías; mas el desfile ante las personas Reales será en columna de honor, con el último frente indicado.

4.º Para recibir el agasajo del pueblo y corporaciones de Madrid, la columna se detendrá en los cinco puntos siguientes: a la altura de la fuente de las Cuatro Estaciones, en el Salón del Prado; frente al Banco de España,

# INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

## SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

EN EL PARLAMENTO HOLANDES

### El trabajo nocturno en las panaderías holandesas

Un proyecto de ley.

LA HAYA. La segunda Cámara discute actualmente un proyecto de ley, presentado por M. Talma, en que se establece la supresión del trabajo nocturno en todas las panaderías holandesas.

El ministro del Interior ha pronunciado un discurso sobre el asunto.

Dijo que ha recibido una larga memoria de los patronos panaderos, en que se demuestra que el proyecto de ley en cuestión les perjudicaría enormemente, de ser aprobado.

Añadió que reconocía que la gran industria panadera, organizada para un trabajo sin interrupción, puede ser perjudicada por el proyecto Talma. Pero afirmó que tenía razones especiales para no intervenir en la cuestión complicadísima de las horas de trabajo del gremio.

Defendió la teoría de que la concurrencia debe ser la única ley que regule el trabajo en las panaderías.

Varios diputados dijeron que no estaban conformes ni con los patronos, ni con el ministro, ni con el autor del proyecto.

Con los primeros, porque se impone reglamentar las horas de trabajo de los panaderos.

Con el segundo, porque el principio de la no intervención está más desacreditado cada día.

Y con M. Talma, porque su proyecto de ley está basado en el falso principio de que deben ser favorecidos los pequeños patronos panaderos con perjuicio de los grandes.

Y según las informaciones parlamentarias abiertas, resulta que en las grandes fábricas de pan, donde trabajan varios equipos de obreros que se reemplazan a determinadas horas, la suerte de éstos es mucho más ventajosa que la de quienes prestan sus servicios en las panaderías insuficientemente provistas de medios mecánicos.

Algunos miembros de la segunda Cámara sostienen que es preciso rechazar el proyecto de Talma y reemplazarlo con otro, donde se establezca que, siendo imposible suprimir el trabajo nocturno en las panaderías, conviene reglamentarlo, imponiendo un sistema de equipos de trabajadores que se atenga, en lo esencial, a las prescripciones higiénicas.

El debate, que promete ser muy interesante, prolongaráse algunos días aún.

Es muy posible que sea abierta una información pública, a la que acudan los patronos y los obreros panaderos.

UNA CAMPANA POR DENTRO

### Importantes revelaciones sobre la guerra francoprusiana

Los pangermanistas indignados.

BERLIN. Ha causado gran escándalo la publicación de las cartas del general Hans de Krestschmann, que éste escribiera a su mujer cuando hacía como capitán la campaña del 70.

Las ha publicado su hija, que es de ideas avanzadas.

He aquí algunas de las revelaciones que dichas cartas contienen:

«Bredow, el héroe de la famosa «carga de la muerte», no quería cargar, y durante más de un cuarto de hora resistió a hacerlo.

Este héroe sólo llegaba al heroísmo después de repetidos «tironeos de orejas».

Como no daba orden de avanzar, el comandante en jefe del Cuerpo de Ejército, Voigts Rehtz, le gritó:

«Por último, caballero, se le ha dado a usted el orden de cargar y apoderarse de la batería que hace fuego allá abajo. Obedezca, y no se preocupe de las pérdidas.

«Avergonzado Bredow, decidió al fin, y dio la señal de la carga.»

En otra carta, ocupándose de la Administración militar alemana, el capitán escribía a su esposa:

«Para que tengas una idea de los robos que se cometen, te diré, mi querida Jenny, que se nos han enviado cuatro mil chalecos de abrigo, y treinta barriles de ron.

Y no hemos recibido más que doscientos ochenta y seis chalecos y dos barriles. Lo demás ha sido robado.

Así se da el caso de que un administrador del Hospital militar, hombre sin fortuna, envió todos los días a su esposa, sabiéndolo nosotros, de cincuenta a cien thalers.

«Estos hechos son para entristecer a cualquier hombre.»

Contando a su esposa, en otra carta, el saqueo de la ciudad de Sens por las tropas de Hesse, narra el siguiente episodio:

«Un oficial de Estado Mayor entra en una casa y ve un armario cerrado.

Llama al dueño y le dice: «Abra este armario á escape.»

«Se me ha perdido la llave!»

«Pues yo lo abriré.»

Y se dedica a violentar la cerradura.

El dueño se precipita para impedirlo, y el oficial le parte el cráneo con su sable.

«Tales procedimientos», añade el capitán, «son para que aborrezcamos las guerras.»

Al final de la campaña, el mismo, corrompido por el espectáculo de la conducta ajena, invita a los que saquean a los vencidos.

Y embalsa algunos objetos de arte, que ha cogido en el palacio de Frascati, y se los envía a su hermana Cecilia.

Se disculpa, en otra carta, con lo que ha

dicho, ante un grupo de oficiales superiores, el general alemán von Stosch.

Este declaró:

«Se que desde Sévres a Saint Cloud se está enviando a Alemania cajas llenas de objetos valiosos.

Es el robo organizado.

En cuanto a mí, no puedo negar á ustedes que me apodero de lo que pertenece á los franceses, y lo uso y gasto, sin más escrúpulo que si fuera mío.

Ciego de mi deber dejarles en la miseria.»

Todas las cartas enviadas por Hans de Krestschmann a su esposa Jenny están llenas de detalles como los transcritos.

Los periódicos pangermanistas dicen que la publicación de dichas cartas es un crimen de lesa patria, y excitaban al Gobierno á que recoja la edición.

Pero la mayor parte de ella ha sido ya vendida.

Muchos franceses han comprado ejemplares y los han enviado á su país.

Para ayuda de la lactancia, no hay nada como la NESFARINA.

LAS MINAS DE MARRUECOS

### Los hermanos Mannesmann responden al «Libro Blanco»

Comentarios periodísticos.

BERLIN. Los hermanos Mannesmann tratan de disminuir la impresión, desfavorable para sus propósitos, que ha causado la publicación del Libro Blanco.

Han dirigido á los periódicos numerosas rectificaciones.

En ellas dicen que la ley de minas que debía redactar el ingeniero Porcher, con el consentimiento del Cuerpo diplomático, data de una época en que Abdelaziz no era Sultán.

Afirman, por otra parte, que España y Francia no han tenido en cuenta la citada ley sobre minas, porque comenzaron trabajos de explotación en el Rif y en los alrededores de Uxda.

El Berliner Tageblatt demuestra en un artículo que los argumentos de los hermanos Mannesmann son poco convincentes.

Dice que la decisión del Cuerpo diplomático del 20 de agosto de 1908 fué tomada cuando Abdelaziz era Sultán todavía.

Muley Hafid fué proclamado Sultán en Tánger el 23 de agosto, y las Potencias no reconocieron la legitimidad de su soberanía sino algunos meses más tarde.

Añade el Berliner Tageblatt que no ha sido acordada concesión alguna á súbditos franceses ni españoles, porque, de haberlo sido, los Gobiernos europeos hubieran protestado, invocando la decisión del 20 de agosto.

La Vossische Zeitung, en su editorial, sostiene la opinión de que, si la Unión de Minas marroquíes no reconoce los derechos de los hermanos Mannesmann, debe manifestarlo así ante el Tribunal civil berlinés número 1.

Dicho periódico cita en el mismo artículo una frase del cónsul Vassel sobre la ley de Minas dictada por Muley Hafid en beneficio de los hermanos Mannesmann.

Dicha frase, publicada por el Libro Blanco, es como sigue:

«Es preciso tener en cuenta que en Marruecos los ángulos rectos no tienen 90 grados y que ningún documento es inatacable.

Sin embargo, el contrato de los hermanos Mannesmann fué redactado de un modo singularísimo.

Evidentemente, ambas partes contratantes se esforzaron, con igual éxito, en dejar abiertas las puertas al porvenir, y por eso pusieron un techo que nada sostiene.»

Después de reproducir dicha frase, agrega la Vossische Zeitung:

«La publicación del Libro Blanco influirá de un modo perjudicial, para los hermanos Mannesmann, sobre el fallo del Tribunal de arbitraje.»

Concluye diciendo, de acuerdo con la opinión de los hermanos Mannesmann, que no hay más que una solución equitativa, que debe ser aceptada por todo el mundo, es decir, tanto por la Unión de Minas marroquíes, como por los Gobiernos extranjeros.

Dicha solución consiste en la formación de un Tribunal de arbitraje, compuesto exclusivamente por jueces de nacionalidad alemana.

«CHANTECLER»

### ¿Se aplaza el estreno?

Los periódicos de París, que siguen dedicando al próximo estreno de «Chantecler» atención extensa y preferentísima, no están de acuerdo sobre la fecha del estreno todavía.

«Gil Blas» cree que se aplazará el estreno por ocho días, mientras «Comedia» insiste en que el lunes 24 se celebrará definitivamente el ensayo general.

Los billetes despachados para la función no llevan fecha determinada. Son simples recibos del pago de la localidad.

También han hablado los diarios de París de una supuesta desavenencia surgida entre Rostand y su principal intérprete, Guity, atribuyendo á esto el viaje del último á la Costa Azul, y suponiendo que, en consecuencia, sufriría el estreno de «Chantecler» un nuevo aplazamiento largo.

M. Hertz, empresario del teatro de la Porte Saint Martin, ha desmentido estos rumores.

Lo más probable parece, hasta ahora, que el lunes se celebre el ensayo general; pero nadie puede afirmarlo todavía.

DESDE FRANCFORT

### LOS CIRCULOS EN ALEMANIA

Los alemanes son sumamente aficionados á Círculos de todas clases. Sabido es el antiguo dicho, según el cual si tres alemanes se hallaran en una isla despoblada, lo primero que harían sería establecer un Círculo. El motivo no importa; lo esencial es que tengan una Sociedad.

El número de Círculos en toda Alemania parece inverosímil. Sólo Berlín, con dos millones y medio de habitantes, posee nada menos que 2.700 de ellos, sin contar los que no tienen existencia reconocida por no ser inscriptos según las prescripciones legales, y que suman algunos 2.500 más.

Los hay para todos los gustos, todas las ideas y bolsas; grandes, medianos, pequeños, ricos, pobres, sabios, tontos, estrambóticos y todo lo que se quiera. Ocioso y larguísimo sería dar una reseña de la cuarta parte de ellos. Basta con indicar algunos para proporcionar una idea adecuada de lo que son muchos de los demás.

Existe, por ejemplo, el Club del Viernes, que se reúne cada viernes, porque es, según parece, el día de mala sombra. El Club de los Trece, en que hay trece de todo, y que celebra sus sesiones solamente el 13 de cada mes. El Club de los Salvadores de Vida, compuesto casi exclusivamente de personas que nunca han salvado una sola vida. El Club Magnético. Un Club de coleccionadores de tarjetas postales con vistas. En fin, el Verein fuer Einhandigen, ó sea Club de personas que han perdido una mano.

Y el movimiento no decae. Un gran diario de Berlín publicó pocos días ha el siguiente inserto:

«Club de no fumadores.

Señores de la buena sociedad que no buscan quisquillas, no comen ajo, salechicha ó queso de Harz, y señoras que tienen un tubo de hablar que no huele á humo, ninguna lengua nerviosa y un carácter que deja caer en gotas sentimientos nobles y atractivos encantadores, se servirán dirigirse á... para fundar un Círculo no ahumado.»

En el mismo día salió, también en Berlín, otro anuncio como sigue:

«Círculo de personas altas.

Se busca á señoras y señores de la buena sociedad que midan al menos 1,70 (más altos mejor) y no gordos como el mundo al Ecuador, para formar un Círculo. Dar señas y altura.»

Mucho se habla de la originalidad de los anglosajones, pero los señores alemanes tienen también su poquito de particularidades.

JORGE LINARES.

### Las elecciones inglesas

LONDRES 21. El candidato liberal mister Pease Whip ha sido derrotado en Saffron-Walden-North por el coronel Douglas Probyn, candidato unionista que obtuvo 4.283 votos contra 4.011.

### PARLAMENTOS Y POLÍTICA

Final de sesión.

PARIS. Cámara de diputados.—Continuación.—El Sr. Steeg rechaza la opinión de que el aumento de la criminalidad en la juventud sea debido á las escuelas de primera enseñanza. Manifiesta que, á su sentir, dicho aumento se debe á la Prensa licenciosa y al alcoholismo.

Dice que es menester organizar el aprendizaje, y afirma su confianza en los profesores.

El orador acaba su discurso dirigiendo un llamamiento á la democracia ilustrada en contra de la democracia ignorante.

Se levanta la sesión.

El ferrocarril de Ouzena.

PARIS 21. En la Cámara de Diputados ha comenzado la discusión del proyecto de ley de concesión del ferrocarril desde Bona á D'Isbel Ouzena.

El gobernador general de Argelia, Sr. Jonnard, ha intervenido en el debate demostrando la necesidad de facilitar á Argelia los medios necesarios para dar salida á las grandes riquezas que su suelo encierra.

Ha justificado la constitución de una Sociedad internacional encargada de llevar á la práctica el proyecto que, por otra parte, garantiza de un modo completo los intereses nacionales, recordando también que, con arreglo á una cláusula del convenio, dentro de 60 años el ferrocarril pasará á ser propiedad de Argelia sin que tenga que pagar indemnización alguna.

Terminó el orador encareciendo la necesidad de discutir con urgencia el proyecto.

La Cámara acordó aplazar el debate hasta el próximo viernes.

EN BRUSELAS

### Boda de Príncipes

BRUSELAS. En círculos bien informados se asegura que está confirmada la noticia de la próxima boda de la Princesa Clementina con el Príncipe Víctor Napoleón.

El Príncipe Víctor, actual jefe de la Casa Bonaparte, tiene cuarenta y siete años y es nieto de Jerónimo Bonaparte, hermano de Napoleón el Grande.

La Princesa Clementina, hija tercera del

Rey Leopoldo II de Bélgica, cuenta diez años menos que su prometido.

De estos amores se ha hablado muchas veces, y á ellos se opuso enérgicamente siempre el Rey de los belgas, dándose ocasión con ello, hace ocho ó nueve años, á que la Princesa Clementina, hija predilecta del Monarca, cayera también en desgracia con éste.

Apenas muerto el Rey, en todos los círculos diplomáticos ha venido dándose el matrimonio como cosa segura.

Se añade que la boda se celebrará en el mes de noviembre próximo.

Sin embargo, el secretario particular del Príncipe Víctor Napoleón, al ser interrogado por un periodista, le ha manifestado que hasta la hora presente no hay nada resuelto, y que el luto actual de la Corte de Bélgica haría extemporánea en estos momentos la fijación de fecha para el matrimonio.

LOS ASTRONOMOS

### El cometa á la vista

ROMA. El astrónomo Millesevich ha distinguido perfectamente en el cielo el cometa de Halley, y anuncia que desde mañana podremos verle todos diariamente á la hora de ponerse el sol.

El cometa se acerca á gran velocidad. La noticia de la proximidad de nuestro «enemigo» ha producido terror en algunas gentes y curiosidad en todos.

El feliz astrónomo que ha sido el primero en ver el cometa de Halley añade que tiene el aspecto de una estrella de primera magnitud.

### Un arbitraje del Papa

ROMA. El Sr. Joaquín Caro, enviado extraordinario de Bolivia, ha estado en el Vaticano á dar personalmente las gracias á Su Santidad Pío X por su arbitraje en la cuestión de límites entre Bolivia y el Brasil.

El Gobierno brasileño había ya significado su gratitud al Sumo Pontífice anteriormente.

A consecuencia de la revolución de 1903 en el Acre, varios súbditos brasileños y bolivianos fueron perjudicados en sus intereses, y reclamaron indemnización.

Los Gobiernos de ambos países no estaban conformes en pagar las indemnizaciones reclamadas.

Para llegar á un acuerdo, solicitaron el arbitraje de la Santa Sede, y el fallo arbitral, en el cual se establecía que el Brasil debía pagar indemnizaciones por valor de tres millones de francos, y Bolivia por valor de dos millones, ha sido puntualmente acatado y cumplido.

Ambos Gobiernos muestran muy satisfechos de haber entregado la solución del asunto al arbitraje de Su Santidad.

### MISCELANEA

Funcionarios procesados.

NUEVA YORK 20. Telegrafían de San Ciprián del Sur que han sido procesados, por ilegalidades, el general Medina, que mandó fusilar á dos súbditos norteamericanos que ayudaban á los revolucionarios de Nicaragua, y el fiscal, que formuló la acusación ante el Tribunal que los juzgara.

### SINIESTROS Y CATÁSTROFES

Temporales de nieves.

VIENA 21. Un violento temporal de nieve se ha desencadenado sobre Austria.

Las comunicaciones directas telegráficas con Francia, Suiza é Italia están interrumpidas.

Crecidas del Sena y Ródano.

PARIS 21. A consecuencia de la crecida del Sena, se han producido varios hundimientos en esta capital.

También ha salido de su cauce el Ródano, produciendo grandes daños en las poblaciones ribereñas.

En Lyon el depósito judicial fué arrastrado por las aguas yendo á chocar contra un puente del que resultaron destruidos dos pilares y un arco.

Asimismo se llevó la corriente varias barcas-lavaderos, ahogándose algunas personas.

LOS AUTOMOVILES

### Loubet en peligro

PARIS. El ex Presidente Loubet, siempre fiel á sus costumbres democráticas, gusta de dar constantemente paseos á pie por las calles, confundiendo entre la multitud.

En uno de estos paseos acaba de estar á punto de ser atropellado por un automóvil.

Crucaba el ex Presidente la plaza de la Opera, cuando vió que un automóvil se le venía encima á toda velocidad.

Loubet dió un salto atrás para refugiarse en la acera, pero tuvo la mala suerte de resbalar y caer.

El automóvil pasó casi rozando con el cuerpo de Loubet, pero no le produjo daño alguno.

Dos obreros, que por aquel sitio transitaban, lanzáronse inmediatamente á auxiliar al ex Presidente y le ayudaron á levantarse.

Loubet, objeto de una manifestación de simpatía por parte de las personas que en aquel lugar se encontraban á la sazón, continuó su paseo, después de haber recompensado largamente á los dos obreros que se acercaron á darle auxilio.

NUESTROS VIAJES

### Sexta excursión á Niza é Italia

Fiestas del Carnaval en Niza.—Un mes en Italia.

3 de febrero.—5 marzo de 1910

Por sexta vez, y á petición de muchos de nuestros favorecedores, hemos organizado esta encantadora excursión, que tanto éxito alcanzó en los anteriores años.

Asistir á las fiestas maravillosas del Carnaval de Niza y recorrer sin prisas alguna Italia, la patria de las Artes, la nación mágica cuyo nombre evoca tantas glorias, con el máximo de confort y el mínimo de gasto, es un sueño que todos pueden realizar, gracias á la combinación que anunciamos.

Los hoteles serán siempre muy buenos, y para evitar fatigas, las visitas de las poblaciones serán hechas en landós. Con los excursionistas irá un guía-intérprete, encargado de todos los detalles materiales del viaje, tan molestos siempre para los que recorren tierras extrañas.

He aquí el programa:

3 DE FEBRERO.—De Cerbere á Marsella.

4 DE FEBRERO.—Visita de Marsella.

5, 6, 7 y 8 DE FEBRERO.—Estancia en Niza. Asistencia á las fiestas del Carnaval. Excursión á Montecarlo en landós.

9 DE FEBRERO.—De Niza á Génova.

10 DE FEBRERO.—Visita de Génova.

11 DE FEBRERO.—Visita de Pisa.

12, 13, 14, 15, 16 y 17 DE FEBRERO.—Visita detallada de Roma.

18 DE FEBRERO.—Visita de Nápoles.

19 DE FEBRERO.—Excursión á la isla de Capri (Gruta Azul) y á Sorrento.

20 DE FEBRERO.—De Sorrento á Pompeya en landós, por las playas del golfo de Nápoles. Visita á las ruinas de Pompeya.

21 DE FEBRERO.—Continuación en Nápoles. Excursión facultativa al Vesubio.

22 DE FEBRERO.—De Nápoles á Florencia.

23 y 24 DE FEBRERO.—Visita de Florencia.

25 DE FEBRERO.—Visita de Bolonia. Posada en la noche en Venecia.

26 y 27 DE FEBRERO.—Visita de Venecia.

28 DE FEBRERO.—Visita de Verona. Para cenar en Milán.

1 y 2 DE MARZO.—Visita de Milán. Excursión á la Cartuja de Pavía.

3 DE MARZO.—Visita de Turín.

4 DE MARZO.—Visita de Lyon.

5 DE MARZO.—Regreso á Cerbere.

PRECIO

Todo comprendido: transportes, hoteles, excursiones, propinas, comidas en ruta, coches, etcétera.

**Francos, 995**

(Indicase el precio en francos á causa de las oscilaciones del cambio.)

Hemos editado un lujoso programa ilustrado, que mandaremos á los lectores que lo pidan. Los de Madrid lo encontrarán en nuestras oficinas: Puerta del Sol y Arenal, 1, y Factor, 7.

Las suscripciones serán admitidas hasta el 31 de enero, en nuestras oficinas de Viajes Prácticos, Factor, 7. El número de plazas es limitado.

Para más detalles, programa detallado, etcétera, diríjase á LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Servicio de Viajes Prácticos, Factor, 7, Madrid.

LA PROPOSICIÓN NORTEAMERICANA

### El ferrocarril de Mandchuria

TOKIO 21. El Gobierno japonés ha manifestado al Embajador de los Estados Unidos que rechaza la proposición presentada por el Gobierno de Washington para la neutralización del ferrocarril de Mandchuria.

SAN PETERSBURGO 21. Dice el «Novoje Vremia» que pasado mañana entregará el Gobierno ruso una Nota negándose á aceptar la proposición hecha por los Estados Unidos para que se neutralizara el ferrocarril de Mandchuria, por considerar que semejante neutralización perjudicaría irreparablemente al ferrocarril del Este de China que constituye la vía principal del comercio de Rusia con Extremo Oriente.

Avisos útiles

### Quintas de 1910

LA PREVISION ANDALUZA

Realiza el Seguro de Quintas por 800 PSETAS, sin más gastos ni desembolsos.

Esta Sociedad está autorizada por real orden 1.º de septiembre 1909.

Diríjense: Gravina, 90, Sevilla, ó Puerta del Sol, 6, Madrid.

ARTE y economía en sortijas, pendientes, alfileres y cadenas. Joyería Pérez Molina, C.º de San Jerónimo, 28. Precios sin igual

# INFORMACIONES DE MADRID

## CASA REAL

Los elementos palatinos han ido anoche a primera hora al Hotel de S. A. el Infante D. Carlos a cumplimentar al Infante D. Alfonso con motivo de la proximidad de su día.

La montería regia resultó en su segunda parte algo deslucida. Reinó durante la tarde fuerte y molesto viento.

Antes de comenzar el único ojeo que se hizo, se sacaron fotografías del grupo de cazadores, en el lugar donde se dejaron los coches, donde estaban las reses cobradas el día anterior.

Los cazadores almorzaron en sus puestos. Cada uno tenía su cantina bien provista. El ojeo se verificó en los cuarteles llamados Valdeleganar, San Jorge, El Aguila, El Goloso y La Angorilla.

Se cobraron unas doce reses. Varios de los cazadores no llegaron a disparar un tiro, contándose entre ellos S. M. el Rey y el Príncipe Raniero de Borbón.

Los venados mayores han arrollado a los podenceros y a los perros. Uno de éstos resultó herido.

Los podenceros decían que en su vida habían visto más venados; pero las reses no entraron en los puestos.

## UNA RECAIDA

### EL PRÍNCIPE LEOPOLDO

Fiebre.

Su Alteza el Príncipe Leopoldo de Battenberg, hermano de S. M. la Reina, ha tenido un retroceso en su convalecencia.

Ayer mañana se levantó con fiebre, y por prescripción del doctor Grinda, que le ha visitado, se halla sometido a dieta láctea.

Que el estado del Príncipe no ofrece por ahora ningún motivo de alarma, lo revela haber pasado el día de montería en El Pardo S. M. el Rey y el hecho de haber tenido audiencias S. M. la Reina doña Victoria, que ha sido cumplimentada por los marqueses de Zúgasti, el general Balseiro, la viuda del general Capdepón, doña María de Echarri y señora de Prado de Langreo.

Su Majestad la Reina doña Victoria no ha salido esta tarde de Palacio.

## Consulta.

Después de llegar S. M. el Rey de la montería, celebraron consulta los Sres. Varela y Grinda, sobre el estado del Príncipe Leopoldo de Battenberg.

Los doctores reconocieron los síntomas de la dolencia, y estuvieron conformes en que S. A. tenía una recaída, un recrudecimiento de la gripe que había padecido en Inglaterra.

El doctor Varela venía curando hace unos días al Príncipe Leopoldo una hemorragia nasal, y más tarde se ha presentado la fiebre, cuya intensidad alcanza 39 grados, acompañada de dolores de cintura, que caracterizan la «influenza» ó afección gripal.

Los médicos dicen que la enfermedad no reviste otra importancia que la de recaer en una naturaleza quebrantada.

El viaje de la corte a Sevilla ha sido aplazado, como suponíamos en la edición anterior.

Los doctores salieron de Palacio con el propósito de repetir la visita a S. A. en hora más avanzada de la noche.

## Mejoría.

Entre diez y once de la noche volvieron a visitar al enfermo los doctores Grinda y Varela. Le hallaron mejor, más tranquilo. La fiebre había remitido por completo. El termómetro marcaba 37 grados y 5 décimas. Con tan evidente mejoría, S. M. la Reina se retiró a sus habitaciones a descansar, después de la visita de los médicos.

El banquete anunciado en Palacio para esta noche, en celebración del santo de S. M. el Rey, se ha aplazado para el lunes próximo.

Se ha suspendido la salida para Sevilla del personal de caballerizas, que tenía ya preparada la merienda, y de un tren que debía conducir a la capital andaluza coches y caballos para el servicio de S. M. durante la jornada.

El doctor Varela (D. Ricardo), médico agregado a la Secretaría de la Casa Militar de S. M., ha dormido en Palacio.

## El mayor equilibrio

de los nervios se consigue con el uso diario del universalmente reconocido por infante Antiauerivos Howard, que ha curado siempre. Depositarios: Pérez, Martín, Velasco y Compañía, Alcalá, 7.

## EJERCITO Y ARMADA

Ayer tarde han ido al Campamento de Carabanchel, para revistar la compañía de Administración Militar que ha regresado de Melilla, el intendente de la primera región, Sr. Fernández, y el comisario de guerra Sr. Oliver.

Se encuentra actualmente entre nosotros el distinguido jefe de la Guardia Civil Sr. La Barrera, uno de los coronales más jóvenes y más prestigiosos del benemérito Cuerpo, en el cual goza de envidiable y merecidísimo concepto.

Reside el coronel La Barrera en Sevilla, donde desempeña, con general aplauso, la subinspección del 4.º tercio, y ha venido a Madrid, especialmente invitado por S. M. el Rey, con cuya amistad se honra, para asistir a las reales monterías de El Pardo.

El coronel La Barrera hizo la campaña de

Cuba, durante la cual desempeñó importantes cargos de confianza, entre ellos, el de jefe de Policía de la Habana en los momentos más difíciles de la guerra, logrando, por su gestión enérgica y eficaz, hacerse acreedor a las más halagüeñas distinciones.

Nosotros saludamos al distinguido militar a su paso por Madrid, y le deseamos nuevos éxitos en su brillante carrera.

El Consejo Supremo de Guerra y Marina ha aprobado el expediente instruido para conceder la cruz laureada de San Fernando al teniente coronel de Caballería Sr. Cavalcanti, que tanto se ha distinguido en la campaña de Melilla.

Una Comisión de la Junta del Centro Militar ha visitado al ministro de la Guerra y al capitán general de la región para pedirle la pronta reapertura del Centro, habiendo contestado los generales Luque y Ríos que se abrirá lo más pronto posible, sin precisarse si será el día 23, santo de S. M.

—Han sido nombrados ayudantes de los generales González Tablas y Fernández de la Puente, el capitán de Infantería D. Ramón Jiménez Castellanos y teniente coronel de Caballería D. José Pastor, respectivamente.

—Han fallecido el comandante de Infantería D. Cándido Pérez Navajas y el capitán de la misma arma D. Ignacio Roldán Pérez.

—El Estado Mayor Central ha informado ya la propuesta de recompensas por los combates a que dió motivo la ocupación de Zoco El-Had y primera toma de Hidum.

—El general González Tablas saldrá para Valladolid a tomar posesión del mando de la región séptima el próximo día 27.

—Hoy a las once se han presentado al capitán general, Sr. Ríos, los primeros jefes de los Cuerpos que han regresado de Melilla.

## GRAN MUNDO

Para el *après-dinner* que habrá en la Legación argentina mañana sábado se han invitado principalmente jugadores de *bridge*. Después de otro banquete que se celebrará en la semana próxima, la juventud dará un *tour de valse*.

—Brillantísimo estaba el jueves el teatro Real, que resentaba el aspecto de las grandes solemnidades.

Asistían a la segunda representación de *Rigoletto* SS. AA. las Infantas doña María Teresa y doña Isabel y el infante D. Fernando.

La marquesa viuda de Nájera. La condesa viuda de Xiquena ocupaba el palco de la duquesa de Fernán-Núñez, con las señoritas de Aguilar de Inestillas.

Con la bella ministra argentina estaba la embajadora de Francia; con la señorita de Potestad la embajadora de Alemania.

La marquesa de Squilache ocupaba su palco proscenio con la condesa del Serrallo.

Con la duquesa de Pinohermoso estaban la condesa de Velle y la bella señora de Campuzano; con la señora de Laiglesia, madame Grant-Duff; la señora de Andrade (née Barriante) con la de Owens y la señorita de Rolland; la marquesa de Pidal y su hija con la condesa de Esteban-Collantes y sus hijas; etcétera.

## MADRIZZY

### Las aguas de Cestona

Nada existe en el mundo para corregir las malas digestiones, origen de casi todas las enfermedades, como el uso diario en la mesa del Agua celeberrima y milagrosa de Cestona, que es infalible.

### Mundo eclesiástico

Antes de dar principio la próxima Cuaresma hará su entrada en Lugo el nuevo obispo de aquella diócesis, Sr. Basulto.

—El domingo próximo se celebrará en el Circolo Obrero de San José una solemne fiesta dedicada a la Sagrada Familia.

Por la noche habrá función en el teatro de dicho Centro, y el laureado Orfeón del mismo cantará obras de su clásico repertorio.

—Ha salido para Lugo el mayordomo del nuevo obispo de aquella diócesis, Sr. Blanco, a fin de disponer las habitaciones que ha de ocupar el prelado.

Este parece que ha escrito ya la pastoral que ha de dirigir a sus diócesanos.

—Las obras de la parroquial iglesia de Nuestra Señora de la Paloma, en construcción, van adelantando algún tanto; pero más adelantaría si no escasease la primera materia, ó sea el dinero.

No obstante, hay el pensamiento de que dentro de seis meses, ó a lo sumo para el 15 de agosto próximo, festividad de Nuestra Señora, se inaugure el templo, que tan visitado ha de ser, como lo viene siendo la capilla que fundó Isabel Quintero.

—También ha empezado a colocarse en la cripta de la Catedral el altar de la capilla mayor, y tan luego como se termine de armar el órgano, se señalará el día para la audición del mismo, en cuyo acto actuará la Capilla Isidoriana.

—El caso sobre el sigilo de la confesión, que ha servido de tema para la importante conferencia que se ha celebrado el 14 del corriente entre el clero de las parroquias de Madrid, ha sido tan curioso é interesante, que, no obstante haberse discutido el mismo y original caso hace años, según se dice consta en una revista de Valladolid, no ha dejado de tener relativa novedad.

### Conviene ver lo que se escribe

Por eso los que escriben a máquina prefieren la máquina HAMMOND, que con sus múltiples alfabetos intercambiables, su tecla de retroceso y su cinta bicolor la hace la mejor conocida. Victoria, 4.

## NOTAS MUSICALES

### La banda municipal.

Otro éxito fué el alcanzado ayer en Price por la banda municipal y por su director, el maestro Villa, que así, modestamente, pero con paso seguro, realiza una labor de popularizar el arte musical, digna de la mayor alabanza.

Muchos conciertos como los que actualmente está dando, la banda municipal, y menos melodramas comprimidos en los cines, nos llevarían a un camino de redención en las costumbres del pueblo.

Ayer fueron continuos los aplausos, signo evidente de que el programa fué muy del gusto del público, por cierto tan numeroso que llenaba el amplio local.

Las «Escenas andaluzas», del maestro Bretón, ejecutadas por primera vez, fueron ruidosamente aplaudidas y valieron a su autor, que se hallaba en el público, continuas ovaciones.

Una fantasía sobre el «Otelo», de Verdi; un delicioso capricho de Massenet, «El último sueño de la Virgen», admirablemente interpretado; la obra de «Fausto», de Wagner, obra de extraordinaria potencia y relieve, y la rapsodia «España», de Chabrier, completaron el programa.

Como ya digo, hubo siempre aplausos, y bien los merece la notable banda y su gran director, el maestro Villa.

Estos conciertos despiertan gran interés, y ha sido un acierto su formación.—B.

## CASA DE LA VILLA

### SESION ORDINARIA

A las diez y media de la mañana declara abierta la sesión el alcalde, dirigiendo después el Sr. Aguilera un patriótico discurso a los concejales, invitándoles a concurrir mañana a la recepción de las tropas procedentes de Africa.

Dedica elocuentes párrafos a los heroicos soldados que tan bien han combatido en Melilla, y un sentido recuerdo a todos aquellos que perdieron la vida por la Patria.

Se adhieren a lo propuesto por el alcalde los Sres. Catalina, Martín y Sáinz de los Terreros, en nombre de sus respectivas agrupaciones políticas.

El concejal socialista Sr. Quejido hace historia de algunos de los episodios ocurridos en la última campaña de Africa para deducir la consecuencia de que el día de mañana no debía ser día de júbilo, sino de duelo, y termina diciendo que la minoría socialista no se opone al homenaje que se proyecta.

Dase cuenta después del decreto del ministro de Instrucción pública destinando un millón de pesetas anual a la enseñanza primaria, y de haber sido aceptada esta donación.

Se adhieren el Sr. Vilarino a las palabras de gratitud hacia el ministro, pronunciadas por el alcalde.

Procede el secretario, Sr. Ruano, a dar lectura al informe emitido por la Comisión nombrada para depurar los sucesos ocurridos en la calle Mayor el día 1.º de enero, resultando que los guardias municipales no han intervenido en aquéllos.

Promuévese un larguísimo y fatigoso debate, provocado por el Sr. Talavera al tratarse de los nombramientos de los jornaleros que con arreglo al nuevo presupuesto han de ser nombrados empleados del Municipio.

Tirios y troyanos, republicanos y monárquicos, blancos y rojos, todos se apasionan por esto de los nombramientos mucho más que si se tratara de abaratar los alquileres, rebajar el precio del pan ó de la carne, ó sanear nuestra población para ponerla a la altura de otras ciudades más afortunadas que nuestra villa.

El alcalde interviene en la discusión, pero no con la energía que demanda la actitud del Concejo, que se pierde en discusiones estériles, sino demandando piedad de los ediles republicanos.

La actitud del alcalde da margen a que el Sr. Talavera exija palabra de honor al señor Aguilera de no dar destinos a nadie, y el alcalde pregunta humildemente si podrá dar lo que vulgarmente se denominan papeletas de trabajo cuando lo demanden las necesidades del servicio.

Le responden que sí los republicanos, y se aplaza la discusión de este asunto para cuando dictamine sobre él la Comisión de gobierno interior.

Entra por fin el Ayuntamiento a tratar de los asuntos que figuran en el orden del día, disutiéndose brevemente un dictamen de personal, y aprobándose después la mayor parte de los expedientes.

Lamentase el Sr. Catalina de la lentitud con que se realizan las obras en la calle inmediata al Mercado de la Cebada y en las Rondas, pues se originan con ello gravísimos perjuicios al vecindario y a los industriales.

Censura enérgicamente el concejal socialista Sr. Barrio el nombramiento de un vigilante de calas de vías públicas, por entender que hay otros funcionarios con muchísimos más méritos que el propuesto; pero que tienen la desgracia de no ser amigos de ningún concejal.

Defiende el nombramiento el edil republicano Sr. Dorado, sosteniendo no hay mal ninguno en que un concejal nombre a un amigo para una plaza cualquiera, siempre que el nombrado sea digno del cargo, y felicita a la minoría socialista por haber variado de criterio y proponer nombres para los destinos.

Rectifica el Sr. Barrio, sosteniendo que se trata de un caso de derecho vulnerado, pues el que propone él, por medio de su enmienda, es un funcionario modelo, que ha quedado cesante sin motivo alguno, y niega que los socialistas hayan rehusado su línea de conducta, pues han rehusado entrar en el sorteo para provisión de plazas, y lo que ahora defienden es un caso de justicia.

El Sr. Aragón hace notar que se trata de un pleito entre republicanos y socialistas, y sostiene que la austeridad sostenida por el Sr. Barrio va cayendo poco a poco, y que los actuales representantes de la clase obrera siguen distinta senda de la que iniciaron Pablo Iglesias y Largo Caballero.

Interrumpe el Sr. Barrio, calificando de escandaloso el que los concejales repartan las credenciales entre sus amigos.

Se oyen marcadas pruebas de aprobación en la tribuna pública, y el presidente, Sr. Nicolli, llama al orden al público, amenazando con expulsar a quienes alteren el orden.

Vuelve a rectificar el Sr. Barrio, sosteniendo que, si esa rectificación de conducta que cree ver el Sr. Aragón fuese cierta, los que estarían de enhorabuena serían los ediles, pues no volverían a tener estos tropiezos.

Insiste en que el empleado por el propuesto quedó cesante en 1.º de enero, llevando diez y siete años de servicio, para que quedase en su puesto el hijo de un alto funcionario municipal, que no lleva más que dos años empleado.

Protesta enérgicamente del reparto de credenciales entre los concejales, y se extraña de que no se cumpla la ley de Sargentos en la provisión de destinos.

Defiende el Sr. Catalina el derecho de los concejales a proveer destinos, provocando sus palabras grandes protestas en la tribuna pública, y protesta de que el Sr. Barrio haya invocado el cumplimiento de la ley de Sargentos, pues es una ley de excepción, y contra ella estarán siempre los republicanos.

Se desecha la enmienda del Sr. Barrio y se aprueba el dictamen.

Una voz desde la tribuna pública exclama: —¿Ya está servido el amigo!

Quedan tomadas en consideración varias proposiciones, que pasan a estudio, y quedan terminados los asuntos puestos en el orden del día.

El Sr. Kleisser pide que se destine un punto de reunión para que los niños de las escuelas puedan concurrir al recibimiento de las tropas.

## PLEITOS Y CAUSAS

Condenado a muerte.—Por cuestiones del oficio.

Un crimen salvaje cometióse el año pasado en las afueras de Logroño.

Pedro Bugarra y Ángel Ruiz, mozos de la estación, no mantenían las mejores relaciones con el ordenanza de los ingenieros de montes, Toribio Ladiño.

Todas las cuestiones eran porque éste hacía los encargos de los ingenieros, en contra de los intereses de los mozos, según éstos.

Llegó un día Toribio del pueblo de Torrecilla, y al descender del coche, permitieron Bugarra y Ruiz dirigirle alguna frases punzantes y molestas.

Toribio, después de jurárselas, se marchó. Por la noche se fué a la estación, hizo que salieran los mozos con él, y al llegar a los jardines que hay en las inmediaciones, cuando iban más desprevenidos, a la voz de «¡Ahora!» que dió Toribio, surgieron de detrás de los árboles su hijo Manuel y Victorino Garrido.

Estos se echaron sobre los mozos, y con navajas dieron muerte a Pedro Bugarra, dejando herido a Ángel Ruiz; todo había sido una asechanza de Toribio.

Otro había escondido, el sobrino de éste Prudencio Garrido, quien no atrevióse a ayudar a los otros en la tarea de apuñalar a los mozos.

Toribio fué condenado a muerte como autor por inducción y cooperación de un asesino consumado, y a la agravante de reincidencia, y a la de catorce años, ocho meses y un día de cadena por otro frustrado.

Manuel y Victorino fueron condenados también como autores de esos crímenes, cada uno a las penas de cadena perpetua y doce años y un día. A Prudencio, como cómplice, se le impusieron las penas de doce años y un día, y seis años y un día.

A nombre de Toribio Ladiño ha sostenido el recurso el letrado Sr. Benavides, rebatiendo la inducción.

Por los demás procesados ha informado el Sr. Rodríguez Sancho, negando la existencia de la alevosía.

El fiscal Sr. Trasierra se ha opuesto al recurso.

### Presidiario articulista.

En esto de los responsables de los artículos se dan casos curiosos.

El otro día vimos y oímos a un zapatero publicista, ó a un publicista zapatero. Como se quiera.

Hoy se presenta ante nuestros ojos un presidiario que en Ceuta se halla recluido por una serie de delitos: secuestro, disparo y lesiones, desacato é injurias a la Guardia Civil. Este presidiario declaró ser autor de años artículos publicados en un periódico, juntamente con otro individuo que también se sienta en el banquillo.

Ahora niegan uno y otro que hayan escrito los artículos, añadiendo el presidiario que sus deseos eran venir a Madrid para justificarse del secuestro por que le condenaron.

—Todo fué una infamia—dice.—Yo no he secuestrado a nadie; pero como en mi pueblo vendía la carne más barata que nadie, me acumularon eso...

El presidente le ataja oportunamente con la campanilla, haciéndole notar que eso no tiene nada que ver con lo que ahora se ventila.

Y el Jurado, después de los informes del fiscal, Sr. Velázquez de Castro, y de los abogados, pronuncio veredicto de inculpabilidad.

La Sala ha impuesto al presidiario dos penas de seis meses y un día de prisión correccional por dos artículos y al otro procesado dos meses y un día de arresto.

ALVAR-ARRANZ

## LECTURAS Y COMENTARIOS

### ROMANONES. ARQUEÓLOGO

Hay quien cree que de una expedición científica no puede salir nada bueno.

El conde de Romanones ha demostrado lo contrario.

Hay quien cree que la política embarga de tal modo a quienes hacen profesión de ella, que sus facultades y movimientos quedan susstraídos a todo otro menester.

También ha demostrado lo contrario el conde de Romanones.

¿De qué manera? Sencilla... hasta cierto punto.

El Ingenioso Hidalgo Don Quijote de la Mancha era, al decir del Manco Inmortal, «gran madrugador, y amigo de la caza». Tan amigo de la caza como el noble Alonso Quijano es este otro noble que nos ocupa—en lo de madrugador ya no me meto—, y tal afición le hace ir anualmente a la provincia de Guadalupe, donde cuentan las crónicas que las cordornices, predilectas víctimas del conde, abundan que es una bendición.

Yendo el Sr. D. Alvaro de Figueroa tras esas aves sencillas, hubo de topar con el párruco de Galve, hombre dado a la observación de lo presente con vistas a la evocación de lo pretérito.

Hablóle entusiasmado el señor cura al señor conde de ciertas ruinas, famosas a su juicio, que allá en las inmediaciones del santuario de la Virgen de Tíermes delatan la existencia de antiquísima ciudad, insigne en tiempos de la España romana.

Y no el codicioso pensamiento de hallazgos que pudieran conturbar espíritus más vulgares, sino la inclinación a prestar un servicio a la ciencia y a su Patria, movieron al conde a dejarse influir de todo en todo por las excitaciones del buen clérigo.

Ved aquí, señores timoratos y astuzidades señoras, cómo no es tan fiero el león como lo pintan; de qué manera el conde de Romanones, a quien mirais por su posición política como personaje muy de la cáscara amarga, se dejó influir completamente por ese señor cura, tan sencillo acaso como las propias cordornices que revolotean en los tranquilos campos de Galve.

Tomó, pues, el señor conde sobre sí la tarea de arrancar a la señora Historia el secreto de la apagada vida de Tíermes—a quien otros han llamado Termancia,—y en fuerza de remover las hojas de las ruinas, amén de repasar las hojas de muchos libros, llegó a poner en claro pormenores que tanto significan como un paso avanzadísimo sobre todas las investigaciones viejas.

Con entusiasmo propio de buen neófito, en cuya alma el encanto de lo desconocido brujulea, dió cima el conde a su labor; encontróse, ya acabada, con un caudal de conocimientos positivamente nuevos, y no avaro del exclusivo saber, ante inclinado a poner en circulación sus noticias, nos las sirve en el folleto que lleva por nombre *Las ruinas de Tíermes*.

Y a fé que ciudad ó pueblo tan insigne era digno de cronista tan principal.

Escasas nueve leguas separaban a Tíermes de Numancia, la ciudad celeberrima que asombró a las legiones romanas con su tenacidad y su heroísmo y dejó a los por venir el más alto ejemplo de cómo se debe luchar por ser independiente y libre.

Numancia, capitalidad de una confederación de pueblos del mismo temple, acabará al entrar en la Historia fama que en rigor le es debida, pero que corresponde también a esos otros pueblos que nos legaron la misma ejemplaridad.

De tan justa reivindicación se han encargado los arqueólogos modernos. Tal es lo que ha hecho el conde de Romanones con relación a la antigua Tíermes.

Y Tíermes ha tenido la buena fortuna, desde el punto de vista nacional, de que un político español sentase plaza de arqueólogo para que fuese precisamente un español quien removiera sus ruinas.

No ocurrió otro tanto con Numancia: de la dirección de las excavaciones hubo de encargarse un sabio alemán. ¿Andarían los arqueólogos españoles—los arqueólogos oficiales me refiero—haciendo de políticos?

Y aun la fortuna es más grande para Tíermes, pues si los más de los hombres de ciencia, al sentirse políticos, apenas hacen otra cosa que disparar lindamente, el conde de Romanones, al saltar de político a hombre de ciencia, ha gozado de la compañía del acaudalado. La reseña de los descubrimientos es tan atinada como sobria y precisa. Y la modestia con que en el prólogo se nos ofrece como investigador, contrasta con la fatuidad de que suelen adolecer muchos rebuscadores hueros y muchos eruditos insoportables.

Quede, pues, sentado que el conde de Romanones ha hecho un doble bien a la ciencia y a la Patria, y ello es dos veces plausible, pues para conseguirlo puso en juego su inteligencia y su bolsillo.

De paso proporciona saludable lección a cuantos consagran por modo exclusivo su vida a la política, con la que son perfectamente compatibles ocupaciones de utilidad.

Cierto es que no todos los políticos españoles servirían para remover con fortuna ruinas viejas.

Muchos de ellos—¿quién sabe si los más?—servirían apuradamente para escardar cebollinos.

F. AZNAR NAVARRO

## DE OCASION

40 modelos de autógrafos controladores de todas marcas, a pesetas 50.

Autógrafos «National», desde pesetas 100. Preciados, 11, Madrid.—Registrados «National».

FALSIFICACION DE MONEDA

Descubrimiento de otra fábrica. No resultó fallida la sospecha del solicitante de Guadix, Sr. Zurbano. Después del minucioso registro practicado en el cortijo de Holopos, en vista del cual registro hallaron un sin fin de maquinarias y artefactos apropiados para la acuñación de moneda, surgió la sospecha, y por las declaraciones prestadas la probabilidad de que en otras pertenencias del marqués pudiera hallarse algo pertinente al asunto que se persigue. Así fué en efecto; el día 18, muy de mañana, y con el carácter sigiloso y prudente que requieren estos asuntos de investigación, salieron para las posesiones que tiene el marqués en La Calahorra, el juez, el fiscal, el actuario Sr. Olmedo y dos escribientes. En todo el día 18 nada pudo saberse que revistiera nuevo interés, á no ser lo que gratuitamente fraguaba la imaginación popular por la rumia constante de un asunto que promete ser ruidosísimo. El día 19 por la mañana regresó el Juzgado de cumplir su cometido, y vive Dios que resultó fructuoso! En un cortijo inmediato al castillo de La Calahorra, y descerrajadas cuatro fuertes y complicadas cerraduras que en las puertas de dicho cortijo había, hallaron nuevos aparatos de acuñación, troqueles, laminadoras, facturas en francés de los aparatos recibidos, y en revuelto montón, lingotes de hierro, trozos de metal de varias clases, y todas estas cosas y maquinarias acusando por sus convenientes disposiciones la definitiva y sosegada labor de bastante tiempo. Aquí llegaron todos estos aparatos el día 19 por la mañana, y eran de ver los grupos de curiosos que contemplaban aquellas máquinas muertas, que elaboraron tal vez en su vida preterita y clandestina las múltiples monedas falsas que circularon por estos contornos, y que causaron más de una vez con su aparente legitimidad, disgustos, desengaños y tal vez la desesperanza de algún hambriento.» (De El Defensor de Granada.)

DIPUTACION PROVINCIAL

Bajo la presidencia del Sr. Pérez Calvo dió principio á las doce de ayer la última de las sesiones que en el presente período ha votado este Centro provincial. Se acordó que la Corporación en pleno asista al edificio del Gobierno Civil para saludar á su paso á los soldados de Melilla. También dará un rancho extraordinario á los asilados de la Inclusa el día 24 del ac-

tual, festividad de la Patrona de aquel establecimiento. Hubo después animada discusión al tratar de nombrar jefe de la Banda del Hospicio, en cuya discusión tomaron parte los Sres. Ramírez Tomé, Goitia, Leiva y Gómez Acebo, que sostenían el criterio de sacar la plaza á concurso, en contra de la Comisión provincial, que en atención á los méritos de don Manuel Revilla, le proponía para ocupar dicho puesto. Formaban la Comisión los Sres. Castelain, Pérez Magnin y Benito Moreno. La proposición del Sr. Ramírez Tomé fué desechada por 16 votos contra 11. Después de otro debate, en el que hicieron uso de la palabra los Sres Goitia, Barranco y Diaz Agero, se puso á votación el dictamen de la Comisión de Personal, siendo aprobado por 17 votos contra 11, quedando, por consiguiente, nombrado jefe de la Banda del Hospicio el Sr. Revilla. Continuó discutiéndose varios dictámenes de la Comisión de personal, que dieron lugar á animadísimos debates, que duraron desde la una á las tres de la tarde, en cuyos debates tomaron parte los señores conde de Limpías, Goitia, Gómez Acebo y Crespi. Algunos de los asuntos fueron tan intrincados, que se pidió por el Sr. Goitia que la votación se hiciera por bolas, y así se efectuó por tratarse de separar ó no separar del Cuerpo Administrativo provincial á un funcionario de la casa palacio que hoy desempeña el cargo de concejal en el Ayuntamiento de Madrid. El resultado fué favorable para el aludido funcionario, pues obtuvo 19 bolas blancas por 13 negras. Seguidamente se acordó en votación nominal que se suspendiera la sesión para reanudarla á las seis de esta tarde. Continuó la sesión á las seis de la tarde, bajo la presidencia del Sr. Pérez Calvo. Se acordó para el ascenso á la plaza de jefe de Negociado de segunda clase del Cuerpo administrativo provincial á D. Mauricio García Marchante. Se ascendió, por turno de antigüedad, á la plaza de jefe de Negociado de tercera clase, y en la vacante producida por el ascenso anterior, al primero de la de oficiales de primera, D. Román de Oro y Pozo. También fué ascendido, en la vacante producida por ascenso del Sr. Oro, á la plaza de oficial de la clase de primeros, en turno de antigüedad, al primero de la de segunda, don Leandro Rolles. Fué nombrado después para el cargo de interventor de la Inclusa, en la vacante pro-

ducida por el ascenso del que le desempeñaba, Sr. Oro, el oficial de la clase de primeros D. Manuel Diaz Montenegro. Fué nombrado para el cargo de comisario de entradas del Asilo de Nuestra Señora de las Mercedes, en la vacante producida por ascenso del que en la actualidad le desempeña, el oficial de la clase de terceros D. Enrique Díez. Se despacharon seguidamente varios dictámenes de las Comisiones de Beneficencia, Fomento y Gobierno interior, haciendo uso de la palabra los Sres. Goita, Pérez Magnin, Sanz Matamoros, Leiva, Monteroso, Funes, Benito Moreno, Ramírez Tomé, Montoya, Sauquillo, Amiola, Mendaro, Vargas Machuca, Diaz Agero, Pérez Caballero, Castelain y Crespi. La sesión terminó á las nueve de la noche, demostrando todos los representantes de la provincia los buenos deseos que les anima en bien de los intereses provinciales. La sesión duró ocho horas, muy acertadamente presidida por el Sr. Pérez Calvo, quien, al final del acto, pronunció elocuentes frases cerrando el actual período de sesiones.

EL MONUMENTO Á NOVAL

La función de hoy. Hoy, á las tres en punto de la tarde, se verificará en el Teatro Real la función patriótica para erigir un monumento al cabo Noval, organizada por la Junta de damas, que preside la duquesa de Bailén y de la que forman parte nombres tan prestigiosos como la marquesa de Squilache, la duquesa de Zaragoza, condesas de Peñalver y Pardo Bazán y señoras de Marina y de Pidal, con el siguiente programa: 1.º Sinfonía de «Lohengrin», por la orquesta del Teatro Real, bajo la dirección del maestro Villa. 2.º Segundo acto de «El alcalde de Zalamea», por los artistas del teatro Español. 3.º «Gigantes y cabezudos», por las señoras Lucrecia Arana, Mesejo, Espinosa, Vizcaino y Carceller, y los Sres. Moncayo, González (A.), Gandía, Alarín, Guillot, etc., etc., coros de los teatros de Apolo, Eslava, Price y Real, y orquesta de este último, dirigidos por el maestro Villa. 4.º Aria de la ópera «Chatterton», por el cantante Titta Ruffo. 5.º El propósito «Mensajero de paz», por la compañía del teatro de la Princesa. La Comisión hace constar públicamente su agradecimiento á cuantos artistas, profesores de orquesta, coros y dependencias toman parte en la mencionada función, por efectuarlo desinteresadamente, dado el fin patriótico á que la misma se dedica.

LOS TEATROS

ESTRENOS «LA CORTE DE FARAON» Eslava.—Dicen que el teatro del Pasadizo de San Ginés tenía todas sus esperanzas puestas en «La corte de Faraón», ópera de Perrin y Palacios, con música del maestro Lleó, decorado del Sr. Alas y sastrería del Sr. Vila. Hay que citar todos estos elementos, porque todos concurren en alto grado al éxito de la obra, como cosa de Perrin y Palacios. Si esa esperanza salvadora existía, la Empresa debió respirar fuerte anoche, porque «La corte de Faraón» alcanzó un éxito grande, inmenso, soberano. Es decir, que gustó por completo y de verdad en todos momentos, sin tibia en ninguno de ellos. De lo que resulta que la obra llena cumplidamente las aspiraciones de la Empresa, en esta terrible cuesta de enero, y las del público partidario del género de Eslava, vistoso, alegre y travieso. El libro, que es ingenioso en determinados pasajes, desfilando habilidosamente la «tesis» que encierra, ofrece campo amplísimo para que un músico que tenga inspiración y práctica teatral haga primores y para que un pintor escenógrafo, de la talla de Alós, deslumbrase con las gallardías de sus pinceles. ¿Qué partitura tan linda y qué decorado tan espléndido el de «La corte de Faraón»! Los aplausos más entusiastas y ardientes que atronaron anoche el teatro de Eslava fueron, dicho sea con sinceridad paradisiaca, para el músico y el escenógrafo, ambos valencianos. ¡Valganos Dios, lo que encierra aquella tierra! Lleó ha puesto inspiración y maestría en la partitura. La primera cualidad resplandece en toda ella por igual; pero la segunda se destaca más en el dueto de la mujer de Putifar y el Casto José, en el terceto de éstos con la reina de Babilonia y en la canción babilónica, que cantó deliciosamente la Srta. Andrés, números todos brillantes y teatrales, que entusiasmaron al público. Del pintor no hay que hacer menos alabanzas. Sus cinco decoraciones son preciosas, verdaderamente faraónicas, espléndidas y fantásticas. No cabe más arte, más propiedad ni más acierto en la perspectiva y en los detalles. Todas arrancaron salvos unánimes de aplausos. Digase lo mismo de la sastrería y del «treceño», también muy propios y ricos; añádase á todo lo dicho que las tipleas Fons, Andrés, Manso y demás señoras estaban muy «habilitadas», y que Gonzalito, Allens Perkins y todo el mundo cumplió su cometido, y

habremos reflejado la impresión del éxito de «La corte de Faraón», obra de positivos resultados para la Empresa, de entretenidas veladas para el público y de triunfos escénicos para todos los señores nombrados y sus colaboradores. R. B. «LOS OCHAVOS» Martín.—El estreno de «Los ochavos», verificado anoche en este teatro, fué un éxito de los gordos. Sus autores lo califican de disparate cómico-lírico, y realmente es un disparate desde el comienzo hasta el final; pero con tanta gracia de «brocha gorda», que entusiasma á los espectadores. Las informaciones que estos días ha publicado la Prensa sobre el choque del cometa Halley con la Tierra, han inspirado á los señores López Barbado y Musas la obra estrenada anoche. Hay escenas verdaderamente cómicas, chistes en abundancia, personajes graciosos, que hicieron reír al público de una manera loca. Como los autores declararon noblemente que se trataba de un disparate, el público no exigió más, conviniendo todos en que este disparate vale más que muchas obras serias. Los tres números de música que tiene fueron repetidos, especialmente unos «completos» de equívoco y una danza parecida á la «matichica». Su autor, el Sr. Escobar, como los Sres. Barbado y Musas, salieron al proscenio desde las primeras escenas, y al final multitud de voces. Los intérpretes del disparate cumplieron bien su cometido, siendo también muy aplaudidos. «Los ochavos» vivirán mucho en los carteles. V. S. GACETILLAS Español.—En atención á las insistentes peticiones del público y del abono, vuelven á reanudarse las representaciones de la obra de gran éxito Buena gente. Al efecto, el próximo domingo, á las cuatro y media, se pondrá Buena gente. Por la noche, en función popular á mitad de precio, el hermoso drama de Guimerá El místico. Lara.—Hoy, 15.º sábado de moda, Crispin y su compadre, Alivio de luto (estreno de Rusiñol) y reprise de Lo que no muere (dos actos). El domingo por la tarde, Morada histórica (primera vez por la tarde) y Doña Clavina (dos actos). Novedades.—Los héroes del Rif, la aplaudidísima zarzuela que en este teatro lleva la friolera de 120 representaciones, se está re-

DESPUES DE LA GUERRA

Enseñanzas políticas de la campaña

POR J. SANCHEZ DE TOCA

III Cómo ha venido á dificultárenos la empresa de Marruecos por la manera de regirla desde el Acta de Algeciras. Nuestra empresa de penetración en Marruecos nos resulta ahora, desgraciadamente, obra más complicada que al día siguiente de firmarse los Convenios de 1904 y el Acta de Algeciras. Los desaciertos de acción y omisión y las desventuras que han concurrido á lo ejecutado hasta aquí, hacen á la fecha presente más difícil el problema. A las dificultades de realidad positiva resultantes de la empresa han venido á sumarse complejidades de otro género, que proceden de las impresiones producidas en la opinión por el desarrollo de los sucesos. Aunque estas últimas dificultades parezcan meramente imaginativas, ellas representan en la práctica obstáculos no menos positivos y entrañan peligros quizá mayores que los que proceden directamente de las complejidades naturales de esa obra de Estado. Con las desventuras de las primeras incidencias, se nos han interpuesto en el camino montañas de prejuicios, que costará mucho descuajar de nuestro espíritu público. Hemos dado á la vez, en los aprecio de las demás Naciones, ocasión al recrudescimiento de las tristes leyendas propaladas en descrédito nuestro. En esa solemne prueba internacional que requería acreditar preparación y aptitud para cooperar á la empresa europea sobre el continente africano, impresionamos vivamente á los extraños con mayores prejuicios acerca de nuestra condición para tales obras de soberanía expansionándose sobre el Africa. Para la estima exterior de nuestra gobernación y de nuestros estados sociales, ha sido muy dañoso que al primer llamamiento de las reservas se iniciaran sacudimientos sísmicos, pareciendo indicar que una parte de la corteza social de España está amenazada de hundimientos. Las imprevisiones y desconciertos en la preparación militar resultaron aún más fatídicos ante las efervescencias de turbas en delirios antilitaristas para resistir la movilización de ejército. Y si el cuadro de grandes ciudadanías en desamparo de poder público prevenía en contra de nuestros gobernantes al juicio de los extraños, resultaban no menos pesimistas sus veredictos contra la falta de civismo de los estados sociales, que representaban en ese trance á pueblos en convulsiones de rebelión, no á la mane-

el Sultán y las tribus han venido á parar á la resultante de fuerzas que recíprocamente se limitan y neutralizan, y que el Sultán sea bastante fuerte para resistir á los rebeldes; pero no para someterlos fuera del tercio del territorio imperial regido por el Maghzen. En consecuencia, las relaciones entre el Sultán y las tribus se reducen de hecho á reconocerse mutuamente en impotencia de soberanía. Pero por esto mismo, también para una Potencia interventora en el Imperio del Magreb, no cabe mayor descrédito que el de comparecer ante las kabilas en condición de soberanía impotente, como la del Sultán en el Rif. Producir en la imaginación de las tribus la impresión de soberanía en incapacidad de someter á los rebeldes, aunque sea bastante fuerte para resistirles, significa para una nación europea la más falsa y peligrosa de las maneras de intervenir en Marruecos. A todo esto que nuestras acciones y omisiones dejan acumulado en los estados de ánimo como elementos generadores de futuros conflictos se suman también, en el orden económico, partidas de cuenta que, de no ordenarse rápidamente en buena gestión, pueden originar graves dificultades para lo venidero. Todavía no tenemos el instrumento de administración y gobierno y el régimen de presupuesto local que ha de funcionar en los territorios que ocupemos en Marruecos, con arreglo á los convenios internacionales públicos y secretos, sobre esto concertados desde 1904. Ni siquiera existe, en forma de tanteo, una ordenación del presupuesto de ingresos del Rif; pero, en cambio, nos apremia ya la liquidación de una deuda que, para el reintegro de su capital y servicio de intereses, requiere pronto arbitrio de especiales ingresos en el régimen económico del Imperio marroquí, al que, después del reciente concierto financiero con Francia, sólo le queda ya disponible el 40 por 100 de sus recaudaciones. Y esta deuda responde á capitales consumidos sin beneficio económico. Es el saldo de los grandes aparatos bélicos que han acumulado, como carga inicial de vastaciones é impensas en esta empresa, un coste de millones que, de haber corrido por los cauces ordinarios de la política de penetración pacífica, representarían á esta fecha una gran entrada en valoración europea de los territorios comprendidos entre el Muluya y el Kert. Prosperidad del territorio de Melilla en agosto de 1908, y sus desolaciones en el año siguiente. Nacionales y extranjeros que en 1908 recorrieron la región del Rif, los unos con misión científica ó en viaje de exploración, ajena á todo interés de empresa; los otros con misión oficial de Gobierno ó de Compañías, testimonian unánimes el grande avance de penetración pacífica de las Empresas mineras que se advertía á la sazón en la provincia de Guelaiá; el estado de pacificación de los once amalatos

bañados por el Mediterráneo, y la era de vertiginoso desenvolvimiento que allí se iniciaba por la explotación inmediata de su extraordinaria riqueza minera. En agosto de 1908, á pesar de no haberse iniciado por parte de nuestro Gobierno activa ejecución de obras públicas para el fomento de la vida económica, sin más que el primer impulso de la iniciativa particular de las Empresas europeas, en Benibuffur y sus irradiaciones, se desarrollaban pacífica y activamente las obras preliminares de las grandes explotaciones mineras. Indígenas y europeos fraternizaban. El español creía hallarse en su propio territorio, más allá de los límites de Melilla, especialmente hasta Nador. Los jefes de las fracciones se disputaban el favor de las Empresas para que admitieran al trabajo á sus kabileños, entregando las armas al recibir la chapa de identidad personal, indispensable para el cobro de su salario. Además de la satisfacción de poder ganar un jornal sin abandonar el terruño, anhelaban todos que la locomotora atravesara aquellos territorios, centuplicando el valor de las llanuras de Guelaiá. El rifeño trabajaba, cultivaba, comerciaba, no peleaba. El Rif vivía en paz. Melilla entraba al fin en vida de tráfico intenso. Todas esas venturas procedían de la política de atracción de nuestras autoridades y de los directores de las Empresas, en buena inteligencia con el pacificador de la comarca. Ocupábamos á discreción militarmente, sin la menor dificultad, las posiciones que deseábamos en las cercanías de Melilla. Nador se transformaba en centro de tráfico, y su vecindario era entonces población más nuestra que al ocupar la luego con guarnición. La posesión de fichas personales para la asistencia al trabajo de las Empresas alcanzaba entre la familia rifeña tantas estimas patrimoniales como la posesión del fusil. El beneficio del salario asegurado desarmaba más fácilmente á los guerreros que los bandos á estilo del vencedor en la conquista romana, imponiendo como primera orden á los vencidos la entrega de armas, caballos y rehenes. Mas luego la directiva política cambió súbitamente de cuadrante. Nuestra inteligencia con quien, por su obra pacificadora, actuaba allí como soberano de hecho se trocó de pronto en favor de sus enemigos. Nos entregamos á lo que se denominó la política de kabilas, prestando nuestra ayuda moral á los que se alzaban contra el que las mantenía en quietud. Amparamos á los kabileños para que no pagaran tributos. Y al mes inmediato empezaron los asaltos y destrucciones de los establecimientos europeos, paralizándose toda la actividad del trabajo. Después del asalto y saqueo de las Empresas mineras, el 7 de octubre de 1908, españoles y franceses no encontraron amparo de autoridad más que en el Roghi. Este, al frente de su hueste, impuso severo

ro é inmediato castigo á la kabila de Benibuffur por la ofensa que se nos había hecho. Pero aun tras de tan señalado servicio, al que así peleaba por asegurarnos la paz y escarmentar la rebelión le fueron negados por nuestras autoridades los víveres y hasta la asistencia médica para sus heridos y enfermos. El Roghi, bastante fuerte por sí solo para someter á los rebeldes de las tribus, resultaba reducido á la impotencia para resistirles al contar ellos con la connivencia y el apoyo moral que les prestaba nuestro Gobierno de Melilla. Así, tuvo que levantar sus reales de Zeluán. Y en cuanto abandonó el campo, el Rif volvió á condición de territorio nullius, dominado por la barbarie de kabilas revueltas, que se impusieron á las Empresas y dirigieron sus armas contra nuestras plazas. Desde entonces, nuestra política de penetración en Marruecos, que tanto requería plan muy meditado y proseguido en plena fijeza de pensamiento y persistente tenacidad, apareció extraviada en incoherencias y desconciertos cada vez mayores. Al cerrar el año 1908, Melilla había vuelto á la condición de bloque. Nadie podía atravesar la línea fronteriza. El Gobierno parecía resignado á la misma política de inercia que mantuvimos allí durante cuatrocientos años. Pero al cabo de seis meses de esa pasividad deprimente, veníamos de súbito á política agresiva y como en porfía de provocar alteraciones. Y á la postre de varios meses en esta política provocadora y como en alarde de buscar pretexto para la acción de las armas en penetración agresiva, cuando sobrevino, al fin, el conflicto, resultamos envueltos en la conflagración, no teniendo ni siquiera preparada aquella base militar que es indispensable á la política de penetración pacífica. El período más valioso para fijar nuestra acción en Marruecos con las condiciones de una política permanente, la esterilizamos en las incoherencias y contradicciones de conducta que no ha encontrado dirección. Cuando tanteábamos política de penetración pacífica, nos poníamos en contradicción con los elementos pacificadores; y cuando provocábamos conflictos de fuerza que impulsieran la política de las armas, nos despreveníamos de preparación militar. Alternativamente en materia civil ó militar pregonábamos programas de grandes fines, sin cuidar de los medios de su ejecución, y luego, al sobrecogernos trágicamente los acontecimientos, improvisábamos los medios sin cuidar de los fines. Abultábamos lo que era nimio y empujábamos lo que era grande. Por último, aparecimos en gran aparato bélico como en hazaña heroica de derramar nuestra sangre y dinero para fabricar dominaciones imperiales y abrir la puerta de las grandes explotaciones para beneficio ajeno, en contraste con la política de los imperialismos que fabrican sus dominios africanos con la sangre y el dinero de los demás.

presentando con gran éxito en varias provincias y pueblos sin decaer el interés de las escenas que tan bien hilvanadas han hecho sus autores, los Sres. Prieto y Villamil.

Reina gran animación entre los de Melilla por conocer esta obra.

Cómico.—El domingo se pondrá en escena las siguientes aplaudidísimas obras: Tarde, á las cuatro, El diablo con faldas, Las bandoleras, Los zapatos de charol y Ni frío ni calor.

Gran Teatro.—Hoy sábado se verificará el tercer baile de abonados, el cual promete estar tan concurrido como los anteriores, siendo muy corto el número de palcos que quedan á la venta.

Darbieri.—El sábado, de doce y media á cinco de la madrugada, se efectuará un gran baile de máscara en honor de la valiente brigada de cazadores de Madrid, al cual está invitado el simpático gremio de cigarrerías.

Recreo de Salamanca.—El baile anunciado para el 22 del actual ha sido aplazado para el sábado 29.

La Empresa nos ruega hagamos saber que los billetes son valederos para dicho día.

PARA LEER Se ha publicado y puesto á la venta el chistosísimo sainete «La casa del amor», estrenado con éxito grandísimo en el teatro del Noviciado.

Esta obra, original del aplaudido autor y actor Sr. Renovales, ha sido pedida por diferentes Empresas de provincias.

ESTADO DEL TIEMPO

Continúa bajando el barómetro con rapidez en la región de Levante, y más pausadamente en el resto de la Península.

Llueve en la mayoría de las provincias del Norte y Noroeste, alcanzando las cifras pluviométricas, más de diez litros en Pontevedra, Oviedo y Santiago.

En el centro de España se registran lluvias de poca importancia. Soplan vientos fuertes del cuarto cuadrante.

La temperatura no es extremada. Observaciones de las últimas 24 horas.

Table with 2 columns: Observations and Values. Includes data for Pressure, Wind, Temperature, Humidity, and State of sky.

QUINTA DE 1910

A los padres de familia que quieran asegurar á sus hijos antes del sorteo se les recomienda el acreditado Centro de redenciones de Guadalajara, que lleva redimidos 11.825 mozos.

FALSIFICACION DE LETRAS

La Compañía del Norte, estafada

Detención de «El Marquésito».

Hace tiempo que la Compañía de los ferrocarriles del Norte venía observando en sus oficinas una anomalía.

El caso es que por concepto de suministro de materiales se cobraba á la Compañía cuentas duplicadas.

Como el hecho se repitiese y la Compañía sospechara que el delito pudiera cometerlo gente de fuera, en combinación con alguno de dentro, se decidió á avisar al teniente de la Guardia Civil Sr. Márquez de la Plata, jefe de la línea de Pozas.

Ocurrió esto hace un año. El referido oficial de la benemérita llevó á cabo minuciosas averiguaciones; pero sin obtener de momento resultado alguno.

Más tarde siguió la pista á un sujeto, á quien unos conocen por «Don Santos» y otros por «El Marquésito», sospechando que pudiera tener alguna relación con los hechos denunciados por la Compañía del Norte.

El nombre de «El Marquésito» sonó bastante en el asunto Villarias.

Recientemente—hace muy pocos días—fue cobrada una letra por valor de 16.000 pesetas.

Después del pago se dió cuenta la Compañía del Norte de que era también duplicada.

Sabedor de ello el teniente Márquez, ha juzgado oportuno detener al individuo de referencia.

Encontrábase «El Marquésito» á primera hora de la madrugada de hoy en una taberna de la calle de Preciados, muy cerca del callejón de Capellanes.

Allí se ha dirigido el teniente, á quien acompañaban el cabo Demetrio Delgado y el guardia Albornoz.

Precisamente cuando llegaban á la taberna salía «El Marquésito» y se disponía á tomar un coche que á la puerta del establecimiento le esperaba.

El teniente Márquez, metiéndose en el coche, ha dado al auriga la dirección: —Al Juzgado de guardia.

En el camino ha interrogado el teniente á «El Marquésito», pero éste ha negado en absoluto que tuviera participación alguna en los hechos que motivaban su detención.

Poco después comparecía ante el juez de guardia algunos empleados de la Compañía del Norte, los cuales han reconocido en «don Santos» la persona que se presentó á hacer efectiva la letra de 16.000 pesetas cobrada pocos días hace.

Como resulta de tal declaración la culpabilidad de «El Marquésito», el juez ha dictado contra él auto de procesamiento y prisión.

La Compañía del Norte calcula que las cantidades estafadas y el procedimiento indicado no bajarán de 20.000 duros y acaso se eleven á 60.000.

Para cometer esos delitos de estafa, tenían que comenzar los autores; suponiendo que sea más de uno, por el de falsificación, incluso la

de la firma del ingeniero que entiende en la provisión de materiales.

Sigue la autoridad judicial trabajando en averiguación de si «el Marquésito» es verdaderamente culpable y si por acaso no es ésta la única persona comprometida en las estafas de que ha sido objeto la Compañía del Norte.

Los terceros entorchados

Hubo en todo el día de ayer gran revuelo político, sin que nadie se hubiera explicado las verdaderas causas que lo motivaban.

Algo se trajo ya anoche, con ocasión de saberse que habían sido dos las visitas que ayer hiciera al Presidente del Consejo el ministro de la Guerra, y que á éste último había ido á verle en su despacho oficial el ministro de Estado.

¿Había asperezas que limar? ¿Hubo iniciada alguna cuestión política? No obstante la reserva del Gobierno, á la que no han faltado en lo más mínimo ninguno de los ministros, creemos que sí, y que todo ello relación muy directa ha tenido que guardar en la cuestión de los terceros entorchados.

Este fué asunto que tuvo que quedar resuelto en el último Consejo de ministros, en el cual, el general Luque expone á sus compañeros, con una gran lealtad y con no menos sinceridad, su actitud, y de creer es que plantearía con ello una delicada y difícil situación al Gobierno.

Así se explica, que persona allegada al señor Moret manifestara anoche á un redactor nuestro que el último Consejo había sido de una excepcional importancia política, porque de él pudo salir la crisis total del Gobierno, y total, sencillamente, porque de haber insistido el general Luque en su oposición á proveer las dos Capitanías generales y mantenido como consecuencia de ello la dimisión, habría forzosamente tenido que presentar el señor Moret la dimisión de todo el Gobierno, por la situación tan especial que á éste hubiera creado el ministro de la Guerra.

Por esto, creemos que la solución recalcada dejará en todo momento á salvo la actitud del ministro de la Guerra, toda vez que la cuestión será, en su día, tema de discusión en las Cortes.

La provisión de las dos Capitanías generales quedó acordada en el último Consejo, como convenido quedó que fuera el Sr. Moret quien hoy pusiera los decretos promoviendo á esa alta dignidad del Ejército á los tenientes generales Sres. Polavieja y Weyler.

EN LOS MINISTERIOS

GRACIA Y JUSTICIA

Notarios. Han sido nombrados: De Valencia, D. Casimiro Ramírez Oliver; de Vigo, D. Vicente Soña y Martínez; de Sabadell, D. José Poal y Jofresa; de Torde-sillas, D. Severiano Ayllón y Bayón; de Arjona, D. Juan de las Heras Ballesteros; de Ceveico de la Torre, D. Julio Senador y Gó-

mez; de Villalpando, D. Francisco Bueno y García; de Tíjola, D. Enrique García Frías; de Cervera, D. Federico Gomis Juan; de Lavera de la Reina, D. Eusebio Bocherini; de Las Palmas, D. Lucas Díaz Tapia; de Fraga, D. Juan Rodríguez Celestino; de Alcalá de Chisvert, D. Francisco Jofre Villegas; de Navelgas, D. Luján Acquaroni Fernández.

Archiveros de protocolos.

De Ciudad Rodrigo, D. Eduardo Ruiz Marín; de Cebreros, D. Mariano Somalo Ruiz; de Fonsagrada, D. Manuel Salas Fernández; de Quiroga, D. Francisco Mourenza; de Tuy, D. Luis Peña Gavilán.

Excedencias y permisos.

Se ha concedido excedencia al notario de Lillo D. Alfredo Rubio y cambio de firma al notario de Jerez electo D. Manuel García Caballero.

Se ha concedido permuta á los registradores de Catalunya y Egea de los Caballeros, Sres. Rato y Ballester.

Ha sido jubilado el registrador de Aracena D. Antonio García Suárez.

Los protestos de letras.

El Consejo de Industria y Comercio de Alava ha pedido que se autorice á los secretarios de los Juzgados municipales para extender protestos de letras.

Esta petición ha sido desestimada.

GUERRA

En otro lugar de este número acogemos la noticia de que por el ministro de la Guerra se había teleografiado á la primera autoridad de una región, con motivo de versiones circuladas y que el general Luque no podía autorizar, por entender que carecían de todo fundamento y en manera alguna podía concederlas crédito.

La región á que aludíamos es Cataluña y el telegrama había sido dirigido al general Weyler.

Este ha contestado en términos de reconocimiento hacia el ministro por haberse éste apresurado á desmentir la especie que había circulado.

INSTRUCCION PUBLICA

Derechos pasivos del Magisterio.

Clasificaciones aprobadas.—A D. Ildefonso Ormeño Rodríguez, de Carrón, se le clasifica con el haber anual de 980 pesetas; á doña Dolores Valls Casas, de Santa Coloma de Farnés, con 920; á doña Amalia González Barros, de Covelo, con 437,50; á D. Andrés Antonio Villadoniga, de Gerdido, con 540; á doña Marcelina Valladolid Villasante, de Pizazo, con 720; á D. Antonio Alonso González, de Guillarey, con 400; á D. Manuel González Sagrado, de Zarza, con 600; á doña Ramona Lizarraga Mateo, de Tafalla, con 830; á D. Francisco Navarro Corell, de Turis, con 612,50; y á doña Manuela Bartolomé Ortega, de Forderungar, con 405 pesetas.

Pensiones concedidas.—A doña María Gil Perales, viuda de D. Manuel Ibáñez Hernández, de Cervera de Cañada, se le asigna la pensión anual de 506,66 pesetas, y á doña Benita Flores Flores, viuda de D. Joaquín Fernández, maestro que fué de Soriana, la de 133,32 pesetas.

Pasa á informe del Consejo de Instrucción pública la protesta elevada por cuatro opositores al premio extraordinario de la Facultad de Medicina de Barcelona.

Se autoriza al director del Museo de Ciencias Naturales para anunciar el concurso para la provisión de las plazas de alumnos pensionados de la Facultad de Ciencias, sección de las Naturales, con destino á la estación de Biología marítima de Santander.

Concediendo un ascenso de 500 pesetas, por quinquenio, al catedrático de la Facultad de Medicina de Santiago, D. Francisco Piñero y Pérez.

Disponiendo se encargue de la cátedra de Economía política de la Universidad Central el actual catedrático de Economía y Hacienda, D. Francisco Javier Jiménez y Pérez de Vargas, y de la de Hacienda pública de la misma Universidad el actual catedrático de Economía y Hacienda, D. José María de Olazaga y Bustamante.

El Tribunal que ha de juzgar las oposiciones á las cátedras de Patología quirúrgica, vacantes en las Universidades de Madrid, Barcelona, Granada, Salamanca y Santiago, ha quedado constituido en la forma siguiente:

Presidente, D. Luis Guada; vocales, don Nicolás de la Fuente, D. Pascual Garín, don Ladislao R. Lozano, D. Federico Irureta Goyena, D. Eulogio Cervera y D. Eulogio Cardenal.

Escuelas Normales.

Nombrando, en virtud de concurso de traslado, á doña Antonieta Freixa Torroja profesora numeraria de la Sección de Letras de la Escuela Normal Superior de Maestras de Toledo, declarando vacante la plaza que desempeñaba en la de Burgos.

Idem id. profesora numeraria de la Sección de labores de la Normal elemental de Navarra á doña Juana Lacare, declarando vacante igual plaza en la Escuela de Cuenca, que aquélla desempeñaba.

Centros y Sociedades

Centro de Hijos de Madrid.—La Junta directiva, á propuesta de la Sección sexta, deseando dar á conocer autores noveles que luchan con las dificultades que las Empresas teatrales se ven obligadas á poner para estrenar obras de bien no tiene cartel ni público, abre un concurso de comedias en un acto, con arreglo á las bases que se hallarán de manifiesto en el cuadro de anuncios del Centro (Alcalá, 16, y Arlabán, 7), hasta el día 25 del próximo mes de febrero.

El Centro Regional Manchego tiene preparada gran cantidad de flores para testimoniar su entusiasmo al Ejército vencedor en el Rif, al desfilar éste por delante de su nuevo local, Mayor, 55.

Las invitaciones para este baile se entregarán á los señores socios en la secretaria del Centro, de cinco á ocho de la noche.

—El domingo 23, á las once de la mañana, se celebrará en la Escuela Normal Central de

Lotería Nacional.

Sorteo del 21 de enero de 1910.

Table with 3 columns: Peseetas, Núms., and Poblacionca. Lists winning numbers and their corresponding locations.

El siguiente sorteo se celebrará el día 31 de enero.

Ha de constar de tres series de 30.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos, á tres pesetas, distribuyéndose 22.440 pesetas, en 1.407 premios para cada serie.

PREMIADOS CON 500 PESETAS

Large table listing lottery winners and their amounts. Columns include Cent., 5 mil, 10 mil, 15 mil, 20 mil, 25 mil, 30 mil, 35 mil, 40 mil, 45 mil, 50 mil, 55 mil, 60 mil, 65 mil, 70 mil, 75 mil, 80 mil, 85 mil, 90 mil, 95 mil, 100 mil.

San Bernardo, 80, una conversación pedagógica, cuyo ponente será el distinguido maestro de las escuelas públicas de Madrid D. Miguel Sánchez de Castro.

EL TEATRO

Seguramente llamará la atención de los lectores el precioso número de esta notable revista ilustrada, que mañana domingo se pondrá a la venta.

SUGESOS DEL DÍA

Atropello. Anoche fué atropellada en la calle del General Ricardos por un carro que guiaban dos soldados, la anciana Juliana López Peña, que resultó con lesiones de pronóstico reservado.

Publicaciones de actualidad

UNA JOYA MÍSTICA

Sebastián María de Luque, el escritor exímio y muy querido amigo mío, ha me dedicado un ejemplar de su precioso libro intitulado «De la Serpiente a la Virgen».

DINERO POR ALHAJAS Y PAPELETAS DEL MONTE



Farmacia de Sánchez Ocaña. Gran depósito de específicos nacionales y extranjeros. ESPECIALIDAD EN JARABES MEDICINALES.

LA MUNDIAL. SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS. Apartado 397 JOVELLANOS, 5, MADRID. Teléfono 2.815.

LO MEJOR. en todas legítimas legumbres y del país, doradas, de hierro y de madera.

CAZADORES. Armas, cartuchos, Armamento. Arturo, Hortaleza, 11 y 13.

Préstamos. Se facilitan en primeras y segundas hipotecas en Madrid y provincias.

Utensilios. de cocina inrompibles, enfermos, ajuar de casa. Precios ejes baratos.

OPOSICIONES. de Aspirantes al Tribunal de Cuentas. Contestación al programa.

Seguros de quintas. \* Sorteo de 1910. PRIMERA: 815 PESETAS. Redención en todo caso del servicio de guerra.

SE ALQUILA. granjas local con agua para cocheras, garage ó fábrica.

ALMONEDA. urgente militar destinado a Melilla. Hay magníficos colchones y piano.

SOCIO para montar fábrica de cerámicas artísticas en las cercanías de Madrid.

DINERO POR ALHAJAS Y PAPELETAS DEL MONTE. PRÍNCIPE. 2 PRÉSTAMOS.

PEPTONA ORTEGA. para convalecientes y personas débiles, es el mejor tónico y nutritivo.

DIABETES. EL VINO PESQUI. el Azúcar diabético. HAY QUE CONVENCERSE. Los inebriados y carnos, la casa que más barato vende en Madrid.

SE ALQUILA. granjas local con agua para cocheras, garage ó fábrica.

BUEN NEGOCIO. Vendo casa 7000 de renta 5000. Próxima Salón del Prado y Banco de España.

DINERO. barato, aunque tenga retención, ó ampliado, rescativo y sobre muebles, LEGANITOS.

San Bernardo, 80, una conversación pedagógica, cuyo ponente será el distinguido maestro de las escuelas públicas de Madrid D. Miguel Sánchez de Castro.

Se duplica la asistencia a todos los maestros y maestras, estudiantes y personas amantes de la cultura.

Ministerio de Cultura 2009

lanse en ella todas las insidias de la duda, y embriagada por suavísimos perfumes de frondas y enramadas, que son como los espacios avanzados de la bienaventuranza perdurable.

NOTA. 3,50 en todas las librerías; acaba de ponerse a la venta la 2.ª edición. Depósito general, Princesa, 8, Madrid.

NOTICIAS GENERALES

Se ha asegurado anoche que no transcurrirán muchos días sin que haya nuevo ministro de la Gobernación, habiéndose afirmado que éste lo sería el actual subsecretario, Sr. Alba.

La Junta directiva del Colegio de Doctores y Licenciados en Ciencias y Filosofía y Letras, del distrito universitario de Barcelona, ha quedado constituido por los señores: don Francisco Díaz Plaza, decano; D. Antonio Guasch, D. Juan Bosch, D. Julio Fournier y D. Rafael Escriche, diputados; D. Federico Nogués, tesorero; D. Manuel Serrano, contador; D. Lorenzo Ayuso, archivero; D. Félix Wangüemert, secretario, y D. Alfonso Lobet, vicesecretario.

Los funcionarios del Congreso sufragaron los gastos de las insignias del collar de Carlos III a los Sres. Dato y Canalejas, quienes figuran agradecidos con esa condecoración en la propuesta que el Gobierno lleva a la firma regia para solemnizar el santo del Monarca.

El teniente de alcalde del distrito del Hospicio, D. Francisco García Molinas, decomisó ayer abundante cantidad de pan falto de peso, que, según costumbre, ha de ser repartido entre los pobres mediante vales.

Ayer se cumplió el sexto aniversario de la muerte del que fué notable periodista D. José Ferrera.

Con tal motivo, reiteramos a la Redacción de nuestro querido colega «El Correo» y a la familia del finado la expresión de nuestro afecto y simpatías.

El día 23, a las once y media, en el paseo del Prado dará la banda municipal un concierto, con el siguiente programa:

- 1.º Pasodoble flamenco.—Garay.
2.º Sinfonía de la zarzuela «El primer día feliz».—Caballero.
3.º Mazurka de «Coppelia».—Delibes.
4.º «Patria», obertura.—Bizet.
5.º Jota de «La alegría de la huerta».—Chueca.

Se queja un suscriptor desde Jaca de una sustracción de que ha sido objeto una mercancía remitida por él a Guadalajara.

De esa mercancía, consistente en artículos de comer, han desaparecido durante el trayecto cuatro kilos.

El hecho es realmente escandaloso, y las Compañías respectivas deberán procurar su averiguación, para imponer un severo castigo a sus autores.

Ultima hora

Los expulsados de la Argentina. VIGGO. (Viernes, noche.) Varios de los anarquistas expulsados de la República Argentina y traídos por el vapor «Roland» a esta población, se encuentran sin recursos con que poder marchar a sus pueblos respectivos.

Los radicales de Vigo han abierto una suscripción para proporcionarles socorros. Con el mismo fin, el alcalde se dirigió al gobernador civil de la provincia; pero su petición no ha tenido buen éxito.

Las elecciones inglesas. LONDRES 21. Esta noche, el resultado de las elecciones era el siguiente: unionistas, 182; nacionalistas, 58; laboristas, 31; liberales, 150.

Inundaciones y víctimas. FONTAINEBLEAU 21. En la aldea de Loro y partido de Chateaulandou, con motivo de las inundaciones, se han hundido varias casas, pereciendo muchas personas.

Un discurso de Briand. PARIS 21. La Cámara de Diputados ha seguido discutiendo esta tarde las interpeleciones sobre la escuela laica.

M. Piou, liberal, declaró que la escuela laica, que no reconoce a Dios, no tiene moralidad ninguna, y que la única solución posible, al conflicto surgido con motivo de dicha escuela, es que renuncie el Estado a la enseñanza.

Habló a continuación el Presidente del Consejo para contestar a todos los oradores que han intervenido en el debate.

«La Iglesia, dijo, ha contestado con palabras de guerra a las palabras de paz que yo pronunciara al subir al Poder. Católicos hay que no quieren paz en el país porque en esta paz encontrarían obstáculos sus proyectos y propósitos. (Aplausos en la mayoría).»

«Los católicos que han trabajado en pro de la paz, han sido denunciados como traidores. La lucha que se ha entablado obedece a un plan trazado por enemigos de la República.»

«Los obispos han pecado de ligeros al efectuar la manifestación por ellos realizada. Bien es verdad, y justo es declararlo, que más tarde se dieron cuenta de ello, haciendo entonces reservas y salviedades los obispos de Versailles, Niza y otros varios.»

«No soy oponente, dijo luego el Presidente, a que se pongan al habla los padres de familia y los maestros, pero con la condición de que se inspiren estas conversaciones en una absoluta buena fe.»

Tratando después de la libertad de enseñanza, declaró que no puede haberla.

«El Gobierno, dijo al terminar, está resuelto a defender a los maestros contra los ataques injustos de que fueron objeto, porque tiene en ellos una confianza absoluta. Además, es indudable que debido al debate que respecto a ellos se ha planteado en esta Cámara, los maestros se competenciarán mejor aun de todo lo delicada que resulta la misión que se les tiene confiada.» (Prolongados aplausos en la mayoría.)

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Instrumentos (Interior fin corriente, Interior fin próximo, Interior contado, serie F, etc.) and Precios (86 80, 86 60, 86 25, etc.).

Table with 2 columns: Instrumentos (Amortizable, serie F, Amortizable, serie D, etc.) and Precios (000 00, 102 25, 000 00, etc.).

Table with 2 columns: Instrumentos (Cédulas hipotecarias al 4 por 100, Banco Hipotecario, Lanco de Castilla, etc.) and Precios (000 00, 429 00, 249 00, etc.).

Table with 2 columns: Instrumentos (Tabacos, Explosivos, Altos Hornos, Azúcares, preferentes, etc.) and Precios (800 00, 324 50, 040 00, etc.).

Table with 2 columns: Instrumentos (Francos, Libras, Marcos) and Precios (7 15, 00 00, 00 00).

Boletín religioso del día 22

Santos del día 22 de enero.—San Vicente, diácono; San Anastasio, monje; Santos Orenico y Victor, mártires; San Gaudencio, obispo, y Santo Domingo, abad.

Cultos.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Ildefonso y continúa la novena al titular, por la tarde, a las cinco, predicando D. Cipriano Nievas; a las cuatro, vísperas solemnes del titular, con asistencia de los párrocos y economos.

La misa y oficio son de San Vicente. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Valvanera en San Ginés ó de la Piedad en San Millán.

Espíritu Santo. Adoración nocturna. Turno, San Ildefonso.

Espectáculos del día 22

REAL.—F. 50 de abono. 20 del turno 1.º.—Cuarto acto de Hamlet.—Colomba. ESPAÑOL.—9.—92 de abono.—Día feliz.—El redentor.

COMEDIA.—9.—Mi papá (estreno). PRINCESA.—8.45.—(Función popular a mitad de precios).—El drama de los venenos. LARA.—(Moda).—6.30.—(Sección vermouth).—El abolengo (doble).

9.—Crispín y su compadre.—Alivio de luto (estreno).—Lo que no muere. PRICE.—9.30.—La niña mimada (estreno). APOLO.—7.—El Club de las solteras.—El patinillo.—El mal de amores.—El Club de las solteras.

COMICO.—6.—Los perros de presa.—Actos, en sección doble). ESCLAVA.—6.—A B C.—La república del amor.—La balsa de aceite.—A B C.—La corte de Faradón. MARTIN.—6.—La hermana Piedad.—Los ochavos.—La Virgen de Utrera.—Los ochavos.—La hermana Piedad. NOVEDADES.—6.—El dios del éxito.—¡Ese es mi hermanito!—La pajarrera nacional.—La voz de la sangre.—El dios del éxito. SALON NACIONAL.—6.30.—La otra.—En la boca del lobo.—Juan José (especial). PRINCIPE ALFONSO.—5.—El príncipe que todo lo aprendió en los libros.—Cabecita de pájaro y Ganarse la vida (doble). 9.30.—El último de la fila.—Cabecita de pájaro y La mujer muda (doble).

AVISOS ÚTILES

Cura La Tos. No hay nada que iguale a la Emulsión Angier para la tos, la bronquitis, la tisis y todas las afecciones pulmonares. Por sus singulares efectos calmantes y curativos, corta la tos, aplaca la irritación y la inflamación, y facilita la respiración y la expectoración.

EMULSIÓN ANGIER. (Petróleo con Hipofosfito de Cal y Sosa). «No Tiene Rival para la Tos.» 22, Portland Square, Bristol, Inglaterra. Muy Señores míos: Hace unos años el médico me recomendó que tomara la Emulsión Angier para una tos molesta. El resultado fue tan satisfactorio que desde entonces la tomo todos los inviernos a fin de no encontrarme jamás con la tos y los resfriados.

Los JABONES que gozan de mayor aceptación son los de LA CENTRAL. Telef. 993. Catarros, asma.—Inhalador Caldeiro, 3 ptas.

PRÉSTAMOS POR ALHAJAS y papeletas del Monte de Piedad. Establecimiento sin sustracción. VICTORIA, 2, ENTRESUELO

CAFE NACIONAL. Almuerzos, 2,50 Comidas, 3 ptas. Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

# COMPañIA MADRILEÑA DE URBANIZACIÓN

FUNDADORA DE LA CIUDAD LINEAL (1894)

Progresos de la Compañía en 1909 y aumento de garantías de sus obligaciones hipotecarias.

Lotes de terrenos vendidos a plazos (20 años).		Diversos.	
Total importe de los contratos, pesetas.....	8.939.584,70	Cobrado desde 1.º de enero, pesetas.....	40.702,11
Cobrado a cuenta.....	5.07.717,50	Aumento sobre el año anterior.....	31.816,42
Resto por cobrar en 1.º de enero de 1910.....	2.861.867,20	<b>Fábrica de Electricidad.</b>	
Cobrado desde 1.º de enero por lotes, arrendamientos, etc.....	149.981,19	Cobrado desde 1.º de enero, pesetas.....	68.261,21
Aumento sobre el año anterior.....	4.878,77	Aumento sobre el año anterior.....	26.291,27
<b>Consumidores de agua por contador.</b>		Número de contadores en servicio.....	318
Cobrado desde 1.º de enero, pesetas.....	41.573,25	<b>Ingresos varios.</b>	
Aumento sobre el año anterior.....	10.243,39	Cobrado desde 1.º de enero, pesetas.....	89.993,60
Número de contadores en servicio.....	288	Aumento sobre el año anterior desde 1.º de enero.....	6.743,42
<b>Construcciones vendidas al contado y a plazos (20 años).</b>		<b>Total de ingresos, por terrenos, agua, construcciones, vías férreas, diversiones, fábrica de electricidad y varios, pesetas.</b>	<b>1.404.534,61</b>
Total importe de los contratos, pesetas.....	3.400.226,83	Aumento sobre el año anterior, pesetas.....	125.592,30
Cobrado a cuenta.....	2.323.673,81	<b>Caja de Ahorros.</b>	
Resto por cobrar en 1.º de enero de 1910.....	1.076.553,02	Cobrado hasta 1.º de enero de 1910.....	5.188.096
Cobrado desde 1.º de enero por plazos, inquilinato, etc.....	708.403,08	Libretas devueltas.....	616.319
Disminución sobre el año anterior.....	2.769,30		
<b>Vías férreas.</b>			
Cobrado desde 1.º de enero, pesetas.....	375.578,18		
Aumento sobre el año anterior.....	53.614,46		
En explotación.....	29,02		
En construcción.....	37,08		
En transición.....	134		

**Caja de Ahorros.**—Libretas devueltas durante el año por valor de pesetas..... 616.319  
 En cuantías nominativas a uno ó varios nombres indistintamente..... 1.963.410  
 Al portador ó sin nombre..... 556.267  
**Obligaciones hipotecarias 6 por 100 suscritas en el año, á 450 pesetas.....** 2.425  
 Idem amortizadas á la par..... 150  
 Idem vendidas por encargo de los suscriptores..... 1.203

El tipo de suscripción se eleva en breve á 475 pesetas por cada obligación hipotecaria.  
 El número de empleados y obreros de la Compañía oscila de 400 á 500 en invierno y de 600 á 1.000 en verano.  
 En el presente año la Compañía se propone abrir á la explotación el Ferrocarril á Colmenar Viejo, ampliar la explotación de sus líneas y la construcción de las concedidas y desarrollar considerablemente todos sus negocios.  
**Estado demostrativo del aumento de los cuatro negocios principales cuya combinación constituye la Ciudad Lineal y en varios negocios auxiliares durante el último quinquenio.**

AÑOS	NEGOCIOS PRINCIPALES				NEGOCIOS auxiliares y varios.		TOTALES
	TERRENOS	AGUAS	VÍAS FÉRREAS	CONSTRUCCIONES	—	—	
	Plas. Cta.	Plas. Cta.	Plas. Cta.	Plas. Cta.	Plas. Cta.	Plas. Cta.	
1905	67.561,08	22.890,40	157.547,02	815.107,06	85.594,45	108.769,84	1.056.919,45
1906	87.188,53	24.507,85	184.138,24	481.791,98	85.121,69	812.522,39	1.403.148,29
1907	103.804,77	35.394,40	179.212,65	607.875,42	116.713,69	1.048.100,83	1.955.247,35
1908	145.607,32	31.331,89	248.931,67	711.164,53	133.926,00	1.268.392,41	2.497.352,83
1909	149.981,19	41.573,25	305.578,18	708.403,08	199.047,01	1.404.534,61	2.863.127,33
1910							1.500.000 >

## Suscripción de valores de la Compañía

Obligaciones hipotecarias 6 por 100		Libretas de la Caja de Ahorros nominativas y al portador	
á 450 de 1 á 25 Oblig. interés efect. 6,08 % a		Reintegrables á voluntad, 4 por 100 interés anual.	
á 445 de 26 á 50 >	6,74	á seis meses, 5 por 100 >	
á 440 de 51 á 100 >	6,81	á un año, 6 por 100 >	
á 435 de 101 á 200 >	6,88	á dos años, 6,50 por 100 >	
á 430 de 201 á 400 >	6,97	á tres años, 7 por 100 >	
á 425 de 401 en adelante >	7,15	á cuatro años, 7,50 por 100 >	
		á cinco años, 8 por 100 >	

Número de la última obligación hipotecaria suscrita: 22.797.  
 Oficinas: LAGASCA, 6, bajo, de 9 á 12.—CIUDAD LINEAL, de 2 á 7.  
 APARTADO DE CORREOS 411, MADRID

## PASTILLAS CRESPO

DE HENTOL Y COCAINA.—Para evitar las enfermedades de la garganta, deben usarse siempre estas pastillas, que no contienen opio ni sus compuestos; no ensucian el estómago, quitan la inflamación de las mucosas y las desinfectan, y son muy agradables al paladar. Las se colma á la primera pastilla.—Vente en todas las farmacias y droguerías, á pesetas 1,50 la caja.—Por mayor: Pérez, Martín y Compañía.—ALCALÁ, 7, MADRID.

### QUINTA DE 1910

#### “La Previsión Andaluza,”

Sociedad Anónima de Seguros

Domicilio social: GRAVINA, 90, Sevilla

CAPITAL SOCIAL: Suscrito..... 1.000.000 ptas.  
 Desembolsado.... 225.000 „

Autorizada por R. O. 1.º septiembre 1909

### Seguros de Quintas

#### Prima, 800 ptas.

SIN MAS GASTOS

De ser llamados á filas todos los mozos sorteados, esta Sociedad devuelve íntegro el importe del seguro.

SUBDIRECCIÓN EN MADRID

### PUERTA DEL SOL, 6

(Autorizado este anuncio por la Comisaría de Seguros, fecha 29 de septiembre de 1909.)

### Máscaras

Fijos antifaciales, lizados y perfumados, á más bajo precio que los que generalmente hay en el mercado, que son toscos y oliendo á cola.—CASA THOMAS SEVILLA, 8.—A los negociantes catálogo ilustrado con objetos de Carnaval.

### COMPRO PERLAS Y BRILLANTES

de 1.º pagándolos bien. PELIGROS, 15, joyería.

### 1.º y 2.º ESSEÑANZA

Pensionado muy conveniente á los padres que tienen hijos estudiando en Madrid.—Bocanegra, 12, Hotel.

### Diccionario Tequigráfico.

25/50 siglos. Por correo, 525 pts. Toledo 63, pl. Madrid

### Señoras

La antroca escasa, la sustituye por su duración, economía y baratura, el **CON-PIENSADO** (nueva fabricación). Saco de 4 kilos, 2,93 pts. Arenal, 59 y todas las carboníferas.

### CARNAVAL

Fábrica de cartitas y artículos para Carnaval. Se remiten gratis catálogos ilustrados al comercio solamente. Julián González, Caballero de Gracia, núm. 15.

### VERRIBO

Venid materiales, teja plana y puertas. Hortaleza, 134.

### LA SEÑORA

D. Adela Atienza y Ramos de García-Loygorri

Falleció en esta corte el día 28 de diciembre de 1909, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

R. I. P.

Su viuda, hijo, hija política, hermana política, sobrinos, primos y demás familia, ruegan á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios.

Todas las misas que se celebren el día 29 del corriente en la iglesia Pontificia de San Miguel, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de dicha señora.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

# SOLARES

	METROS cuadrados.	EQUIVALENTES á pies cuadrados.	PRECIO por metros.	RESULTA el pie cuadrado.
Solar núm. 15.	753,07	9.699,80	354,20	27,50
> > 16.	442 >	5.693,17	276,92	21,50
> > 17.	721,57	9.294,07	288,98	18,50
> > 23.	568,03	7.324,15	311,82	20,50
> > 24.	480,75	6.192,23	276,92	21,50

Informarán, Paseo de la Castellana, 25

## PASTILLAS VALDA

Antisépticas para EVITAR y CURAR

Catarros, Constipados de Cabeza (romadizos), Afeciones de la Garganta, Laringitis, Bronquitis agudas ó crónicas, Gripe, Asma, Entesma, etc.

**PERO HABEIS DE EXIGIR,**  
 á Ptas 4.50 en todas las Farmacias y Droguerías,  
**“LA CAJA DE PASTILLAS VALDA, LEGITIMAS,”**  
 con el nombre VALDA y la dirección del único inventor y propietario **H. Caenno**, París, preparadas en su laboratorio, Via Diagonal, 418, Barcelona, bajo la dirección del farmacéutico Antonio Pena Deo.

Agentes generales: VICENTE FERRER y CIA, BARCELONA

### EXPERIENCIA DONCELLA

Se necesita para Madrid, buenos informes, conducto y obediencia.

Razón: señor MARTIN, Silva núm. 41, 3.º deca.

### Agentes distinguidos se buscan para la venta novedades.

Gran ganancia

Paul Conra 1, Brita-Berlin. Werder-Strasse, 44.

### Pérdida

Para evitar pérdida de tiempo y dinero, comprar los muebles al acreditado fabricante Apollinar Haros, en su despacho central, Infantas, 1.

### Traspaso

Importante negocio de comercio de señora. Dará inform. mes: vinda Vitiaca, Carmen, 22, pral.

### HOTEL

bonito y es acioso, esquina Alcalá, frente Plaza Toros, se vende ó alquila, barato. El Romano, 7 y 11, entlo.

### LA ZURCIDORA MECÁNICA

Con un solo golpe y sin necesidad de fuerza humana se hacen los agujeros de las piezas de metal, latón, bronce, aluminio, etc. y se hacen los agujeros de las piezas de metal, latón, bronce, aluminio, etc. y se hacen los agujeros de las piezas de metal, latón, bronce, aluminio, etc.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

## DEBILIDAD NERVIOSA

Insonoridad, jaquecas, ruido de oídos, cansancio muscular, inapetencia, mareos, pérdida de la memoria, palpitaciones, trémulo ó abultamiento moral, estreñimiento, etc. síntomas precoces, posturas, temblores, vértigos, falta de voluntad, caambres, dolores en la columna vertebral y sensación de dolor en los ojos según la confusión de imágenes y debilidad sexual en todas sus formas. La única medicina racional como tónica y restauradora de la célula nerviosa, es el

### ELIXIR BUSTO DE POLIFORMIATOS

Se remiten prospectos gratuitamente pidiéndolos al Sr. BUSTO, Mo.tera, 1.º, Madrid. De venta en toda España

## LA SEÑORA

### Doña Modesta Murguio y Nogales

VIUDA DE ORTUETA

Falleció el día 16 de enero de 1910

Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

R. I. P.

Sus hijos, D. Juan, doña María y D. Javier; hijos políticos, nietos, hermana, hermanos políticos, sobrinos, demás parientes y testamentarios,

SUPLICAN á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios y asistir al funeral que se celebrará el día 22 del corriente, á las diez y media de la mañana, en la iglesia parroquial de San José de esta corte.

Todas las misas que se celebren el día 29 del actual en el Oratorio del Espíritu Santo, serán aplicadas por el alma de la finada.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Nuncio de Su Santidad ha concedido 100 días de indulgencia, y los Excmos. é Ilmos. Sres. Obispos de Madrid-Alcalá y Sión 50 días en la forma acostumbrada.

RUBIO.—Concepción Jerónima, 3